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«1РГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Нарт. _
УДАРНЫЙ
МЕСЯЧНИК

в  лесном ц ехе
овласти

- . • . . . .

ТОМЛЕСПРОМ: За двенадцать дней отставание по вы
возке _  60,3 тысячи кубометров, трелевке — 52,9 
тысячи, производству деловой древесины — 62,2 тысячи 
кубометров.

С начала месяца опережают график вывозки Ингу- 
зетский, Лайский леспромхозы, объединение Чулымлес.

ОТСТАЛИ: Парабельский (долг 18,5 тысячи кубомет
ров), Аргат-Юльский (4,9 тысячи), Аслановский (4,2 ты
сячи), Ергайский (4 тысячи) леспромхозы, Каргасокский 
лесопромышленный комбинат (18,3 тысячи кубометров).

Журавли в небе...
У С И Л И Т Ь  В Ы В О З К У  Л Е С А  С В А Х Т Ы  

А Л Е Н К А  Б Е Р Е Г А Е В С К О Г О  Л Е С П Р О М Х О З А
По широкому полотну 

«белого асфальта» доехали 
до Пролетарки — летней 
вахты ореховцев. Непода
леку, на развилке дорог, 
стрела указателя сообща
ла: дорога на вахту Аленка 
Берегаевского леспромхоза. 
Последний поворот утоми
тельной дороги (от Томска 
спидометр насчитал три с 
лишним сотни километров), 
и . сразу же привлекает 
взгляд шеренга свежесруб- 
ленных домиков. Ровные, 
столбы дыма над крышами 
как бы подтверждают, что 
люди обосновались здесь 
всерьез и надолго.

Сегодня .вахту Аленка 
можно назвать образцо
вой: на широкой улице шесть 
с иголочки отделанных до
мов, ' просторная столовая 
на 32 места, центр общест
венно-политической работы, 
где имеются киноустанов
ка и цветной телевизор, пе
карня, баня. Идет строи
тельство еще двух домов. 
Летом в каждом вольгот
но разместятся 4—5 лесору
бов. Сейчас пока тесновато, 
хотя в каждом доме по 10 
коек. Кроме лесозаготови
телей бригады Г. Я. Нова
ка, живут здесь водители 
лесовозов, операторы на 
погрузке, рабочие нижнего 
склада, строители — все
го более ста человек.

-  Вахта означает вто
рое рождение Берегаевско
го леспромхоза, —: говорит 
директор предприятия В. Г. . 
Ушаков. —■ В 1978 году Бе- 
регаевекий лесопункт заго
товил 80 тысяч кубометров 
леса. Вахтовый метод по
зволил увеличить объем 
лесозаготовок вдвое. Толь
ко на вахте запланировано 
заготовить в 1980 году 160 
тысяч кубометров древе
сины. Темпы стремитель
ные.

—  А что ж, и сделаем,— 
убежденно заявил Г. Я. Но
вак.—Истосковались за по
следнее время по настоя
щей работе. Прошлым ле

том за пять месяцев заго
товили здесь 78 тысяч ку
бометров. Подгонять никого 
не надо было: на лесосеку 
шли, как на праздник. Дав
но я такого удовлетворе
ния от работы не чувство
вал.

Не будем объяснять успе
хи. берегаевцев хорошим 
сырьем. Лес здесь не та
кой уж завидный, почвы 
заболоченные; Так что ре
корды стоили новаковцам 
немалого труда. РСогда в 
1974 году на базе трех трак
торов была создана укруп
ненная бригада, с тех -пор в 
ней—трактористы Н. А. Ма- 
рущенко и В. С. Клюев, 
вальщики Н. П. Грицай и 
Д. К. Войнов. За эти годы 
не баловала их оскудевшая 
берегаевская тайга. Но кол
лектив держался. И даже, 
когда встал вопрос о за
крытии леспромхоза, ни 
один из них не подался из 
родных мест.

В прошлом году, работая 
на подряде, сэкономили 17 
тысяч рублей. Норму лесо- 
заготов.иТели постоянно пе
ревыполняли вдвое. А вот 
неброский, на первый 
взгляд, показатель — 500
метров сэкономленного тро
са. Он красноречив для 
специалистов. Ведь нагруз
ка на трактор по существу 
была двойной, а трос тем 
не менее сэкономили. Зна
чит, действительно мастера 
своего дела собрались в 
бригаде.

И не только в бригаде. 
Немало на вахте отличных 
специалистов. С большим 
уважением рассказывал 
В. Г. Ушаков о слесаре 
Н. В. Пименове, профессоре 
своего дела, как выразил
ся директор. Пименов име
ет 5-й разряд по нескольким 
специальностям, и тайн в 
ремесле ремонтника для 
него не существует.

Не менее заслуженный 
человек и бульдозерист 
Н. В. Литвинов. Любую ра
боту делает он творчески,

так что потом кажется, 
лучше и сделать нельзя 
было.

— У Николая Владими
ровича есть чему поучить
ся, — сказал его более мо
лодой коллега В. Ф. Рож
ков. — Он бульдозерным 
ножом гвоздь в стену вда
вит, а когда к штабелям 
дорогу прокладывает, лесо
возы у него в хвосте "идут. 
Шоферы знают, что трасса 
с первой корчевки будет 
проезжей.

Такими людьми, специа
листами, нужно дорожить. 
Большинство из них рабо
тает в Берегаеве по два де
сятка лет. Закройся лес
промхоз — и потеряла бы 
лесная отрасль не один де
сяток хороших специали
стов. Вахтовый метод по
мог решить и эту пробле
му.

Итак, первый год работы 
на 1?ахте оправдал надеж
ды. Воодушевленные ру
ководители предприятия на 
год нынешний рисуют еще 
более радужные перспек
тивы — заготовить на вах
те 160 ■ тысяч кубометров 
леса.

Однако любой, даже са
мый дерзкий, план осу
ществим тогда, когда под
крепляется строгими рас
четами, кропотливой прак
тической работой. Иначе и 
журавля в небе не пой
маешь, и синицу из рук 
упустишь. Сегодня нечто 
подобное получилось и на 
вахте Аленка. На 10 марта 
отсюда не вывезено около 
40 тысяч кубометров леса 
— половина заготовленной 
древесины. Это, впрочем, не 
удивительно, поскольку до 
20 февраля вывозку вели 
лишь четырьмя автомоби
лями. Сегодня их 11, и су
точный график вырос до 
тысячи кубометров, но и 
такие темпы уже недоста
точны, поскольку около 20 
тысяч кубометров остается 
на апрель.

В марте заготовка леса на 
вахте прекращена. Механи
заторы из бригады Новака 
брошены на погрузку леса, 
остальные рабочие — на 
нижний склад, на разделку.

11 новых МАЗов . (при 
расстоянии вывозки в 37 
километров) — большая си
ла. Но она используется да
леко не полностью.

Утро 6 марта. 8 лесовозов 
выстроились в очередь к 
единственному на этот день 
пункту погрузки. Впереди 
колонны движется бульдо
зер Н. В. Мордвинова. По 
существу он прокладывает 
дорогу заново, ведет корчев
ку деревьев под один из лет
них волоков. Работает Н. В. 
Мордвинов здорово. Час—и 
километровый лесовозный 
ус проложен. Тут же среза
ет пни вальщик Д. К. Вой
нов. Но, как бы ни труди
лись они, время упущено. 
Только в марте выяснилось, 
что дорогу к штабелям за
ранее не подготовили. Лесо
возы простояли, и транс
портный комплекс графика 
не выполнил.

Берегаевцы . спешно - гото
вят второй пункт погрузки, 
а гарантии, что все будет в 
порядке, нет. Из четырех 
имеющихся погрузчиков в 
лучшем , случае работают 
два.

За первую декаду марта 
с вахты вывезено немногим 
менее 10 тысяч ' 'Кубомет
ров, то есть транспортный 
комплекс отстает от Графи
ка. Стало быть, за остав
шиеся три недели нужно 
вывезти 'почти в три раза 
больше. Древесина—под уг
розой. Своими силами бере- 
гаевцам не справиться, а по
мощь объединения Томлес- 
пром запаздывает. Требуют
ся самые решительные и 
срочные меры.

Руководители Берегаев
ского леспромхоза наверня
ка знают, что журавлей в 
небе голыми руками не ло
вят. Еще лучше им извест 
но, что без основательной 
подготовки всех звеньев 
технологического цикла 160 
тысяч кубометров древеси
ны за несколько зимних 
месяцев вывезти невозмож
но. Так что нужно делать 
выводы из полученных уро
ков. Не забывать, что ко
нечная цель лесозаготовите
лей — доставка продукции 
потребителям.

Н. ИЗМАЙЛОВСКИЙ.
Тегульдетский район.

Р е к о н с т р у к ц и я
На механизированном 

нижнем складе Орехов
ского филиала Комсо
мольского леспромхоза 
идет реконструкция по
луавтоматических линий 
по разделке хлыстовой 
древесины. Большую по
мощь монтажникам ока
зывает рационализатор 
склада коммунист брига
дир комплексной брига
ды Виктор Борисович

Монаков. Да это и понят
но: ведь ему со своим
коллективом осваивать 
линию и работать на 
ней. Много хлопот у бри
гадира: ведь надо проду
мать до мелочей все, что
бы было удобно и легко 
работать каждому члену 
бригады.

НА СНИМКАХ: на пло
щадке разделки ПЛХ; 
бригадир В. Б. Монаков.

Фото Е. Лисицына.

Н А В С Т Р Е Ч У

С У Б Б О Т Н И К У
Заблаговременно начали 

готовиться к Ленинскому 
коммунистическому суббот
нику труженики совхоза 
«Малиновский» Кожевни- 
ковского района. В хозяйст
ве создан штаб по проведе-

I Участники п а у ч н о- 
п р а к т и ч е с к о й  конфе
ренции «Освоение природ
ных ресурсов вахтовым ме
тодом» побывали в двух 
вахтовых поселках на се
вере нашей области —Вахе 
и Пионерном. Они ознако
мились с работой, жизнью и 
бытом вахтовиков, встреча

лись с буровиками, дизели
стами, пилотами северной 
авиации, шоферами, инже
нерно-техническими работ
никами, хозяйственными и 
партийными руководителя
ми.

НА СНИМКЕ: группа
участников конференции на 
буровой девятнадцатого ку
ста месторождения Оле

ньего. Слева направо: элек
тромонтер Г. Кандауров, 
помощник бурильщика"
А. Бстхер из Васюганского 
управления буровых работ, 
корреспондент журнала
«Знание — сила» Л. П. Род- 
зинский и заместитель ми
нистра лесного хозяйства 
РСФСР Р. В. Бобров.

Фото В. Казанцева.

П Р Е И М У Щ Е С Т В А  
ВАХТОВОГО М Е Т О Д А

в освоении природных ресурсов Томской области еще раз 
убедительно доказаны на научно-практической конферен
ции, завершившей свою работу вчера в г. Томске

нию этого важного меро
приятия. Его возглавляет 
секретарь партийной орга
низации А. Е. Харченко.

Всего на праздник ком
мунистического труда вый
дут 420 рабочих и служа
щих совхоза, учащихся 
школы и учителей. Живот
новоды будут трудиться на 
своих рабочих местах, ме
ханизаторы займутся , ре
монтом сельскохозяйствен
ной техники, другие рабо
чие выедут / на заготовку 
хвойной лапки. Планирует
ся выполнить в день ком
мунистического субботника 
объем работ не менее чем 
на 1.200 рублей.

В. МАРТЫНОВ. 
Кожевниковский район.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ 

С У С П Е Х О М
> В Томский 'Политехниче
ский институт пришла ра
достная весть. Министерство 
высшего и среднего специ
ального образования РСФСР 
и республиканский комитет 
профсоюза работников
просвещения, высшей шко
лы и научных учреждений 
телеграммой горячо поздра
вили коллектив ТПИ с за
воеванием второго места во 
Всесоюзном социалистиче
ском соревновании высших 
учебных заведений системы 
Минвуза СССР. Текст теле
граммы, подписанный ми
нистром И. Ф. Образцовым 
и председателем республи
канского комитета профсо
юза Т. С. Максимовой, гла
сит: «Желаем коллективу
института новых успехов в 
выполнении заданий завер
шающего года и пятилетки 
в целом».

Р. ГОРСКАЯ.

Т О Р Г О В Ы Й

С Е Р В И С -

НА «ОТЛИЧНО»\

Спросите любого покупа
теля, что, на его взгляд, 
главное в работе магазинов, 
последует ответ: культура
обслуживания. Четкая рабо
та без очередей, без нерво
трепки. Умение продавцов 
общаться с людьми, знание 
товаров, способность дать 
консультацию. Атмосфера 
участия к пожилым поку
пателям, особенно к 
фронтовикам. Оказание до
полнительных услуг в ма
газинах. Ну и, конечно, 
неукоснительное выполне
ние плана товарооборота, 
полная сохранность товар
но-материальных ценностей. 
Все это — грани понятия 
«высокая культура обслу
живания».

Примерно по таким кри
териям оценивается участие 
всех предприятий государст
венной торговли Томской 
области в смотре-конкурсе 
на звание «Предприятие 
высокой культуры обслужи
вания». Подведены итоги 
смотра-конкурса за прош
лый год. Победителями его 
признаны коллективы цент
рального универмага города 
Томска, магазина № 39 Ки
ровского райпшцеторга, ма
газина «Янтарь» Главюве- 
лирторга, магазина №  17 ор- 
са НГДУ и магазина № 3 
Колпашевторга. Им м  при
своено почетное звание 
предприятий высокой куль
туры обслуживания.

Л. АФАНАСЬЕВА,
инспектор орготдела об
ластного управления 

торговли.

Во второй день конферен
ция продолжила работу. 
Пленарное заседание от
крыл второй секретарь Том
ского обкома партии А. Г. 
Мельников.

С докладом «Освоение 
природных ресурсов Том
ской области вахтовым ме
тодом» выступил член ЦК 
КПСС, первый секретарь 
обкома партии Е. К. Лига
чев. '

На конференции выступи
ли: первый секретарь Стре- 
жевского горкома партии 
В. И. Зоркальцев, начальник 
объединения Томлеспром 
В. А. Глазачев, заведующий 
отделом пропаганды и аги
тации Томского обкома 
партии Р. М. Романов, на
чальник Западной нефте
разведочной экспедиции
Г. С. Жуков, первый секре
тарь Верхнекетского рай
кома партии В. Б. Ильин, 
начальник управления орга
низации труда, заработной 
платы и рабочих кадров 
Министерства нефтяной 
промышленности СССР

В. И. Сопин, главный ин
женер-мелиоратор сельско
хозяйственного объединения 
«Томич» К. Б. Янкилевич, 
секретарь партийной орга
низации вахтового поселка 
Ваха В. В. Куренков, заме
ститель министра строи
тельства предприятий неф
тяной и газовой промыш
ленности СССР А. П. Ве- 
сельев, начальник главка 
Министерства лесной и де
ревообрабатывающей про
мышленности СССР Ю. Н. 
Степанов, заместитель ми
нистра лесного хозяйства 
РСФСР Р. В. Бобров, член 
коллегии, начальник управ
ления глубокого и разве
дочного бурения Министер
ства геологии СССР Д. М. 
Зинченко, секретарь ЦК 
профсоюза рабочих нефтя
ной и газовой промышлен
ности В. И. Федоренко, за
меститель председателя Гос
комитета СССР по труду и 
социальным вопросам Ю. Е. 
Пак, начальник управления 
организации перевозок Ми
нистерства гражданской

авиации СССР Н. В. Мо- 
мот, главный архитектор 
института «Гипрогор» В. С. 
Высоцкий, работники ряда 
проектных организаций и 
научно - исследовательских 
институтов страны.

Итоги конференции под
вел академик, директор Ин
ститута экономики И' орга
низации промышленного 
производства Сибирского от
деления Академии наук 
СССР А. Г. Аганбегян.

В работе конференции 
приняли участие ответст
венные работники ЦК 
КПСС Г. Г. Веселков, В. М.‘ 
Кузнецов, В. Е. Олейников 
и Н. Т. Потапов.

Участники конференции 
ознакомились с выставкой, 
посвященной устройству 
вахтовых поселков нефтя
ников и лесозаготовителей.

По обсуждаемому вопросу 
разработаны соответствую
щие рекомендации.

(Отчет о состоявшейся в 
Томске научно-практической 
конференции будет опублико
ван в одном из ближайших 
номеров нашей газеты).

С О Р Е В Н О В А Н И Е  Ж И В О Т Н О В О Д О В :  
БОЛЬШЕ ПРОДУКЦИИ, МЕНЬШЕ ЗАТРАТ

В основе успеха -  организованность
Большую работу провели 

мы по подготовке к зимне
му стойловому периоду. Уб
рали все силосные культу
ры, перевыполнили план по 
производству травяной му
ки. Сено и сенажа загото
вили столько, сколько тре
бовалось. Ежесуточные на
дои на ферме с начала зи
мовки возросли более чем 
на килограмм по сравнению 
с прошлым годом. Сейчас 
от каждой коровы на фер
ме получают по 6,8 кило
грамма молока — на 2,9 ки
лограмма больше прошло
годнего.

Особенно хорошо трудятся 
доярки, лидеры социалисти
ческого соревнования В. И. 
Хорина, М. А. Булгачева, 
М  В. Власова. Надои в их 
группах превышают в на
стоящее время девять кило
граммов. Среди скотников

отличаются И. И. Нугочев- 
ский, Н. С. Ищук и А. Н. 
Волков, обслуживающие 
второй гурт. С начала года 
от каждой коровы их гурта 
надоено по 513 килограммов 
молока.

Высоких результатов мы 
добиваемся за счет органи
зованности, высокой дис
циплины, рационального ис
пользования кормов. Еще до 
ледостава успели обменять 
часть травяной муки на 
комбикорм, так что сейчас 
его вполне достаточно. Зер
нофураж расходуем эконом
но, не допуская неоправдан
ного повышения его доли в 
рационе.

Весь январь и февраль 
усиленно вывозили сено с 
лугов. Ежедневно этой рабо
той ■ были заняты пять гусе
ничных и два колесных

трактора. Таким образом, 
все поголовье — 1.600 голов 
крупного рогатого скота и 
100 лошадей — полностью и 
беспрерывно обеспечены 
грубыми кормами. Сейчас 
возим сено в запас на пе
риод распутицы. Планиру
ем создать резерв не менее 
400 тонн.

Двухмесячный план про
изводства молока животно
воды успешно выполнили. И 
есть уверенность, что мы 
выполним также и обяза
тельства, принятые на зим
ний стойловый период: 
надоим от каждой коровы 
не менее 1.450 килограммов 
молока.

Е. ПОПОВ,
управляющий Тискин-
ским отделением совхо

за «Чажемтовский».
Колпашевский район.

Резервы есть на каждой ферме
В Шегарском райкоме 

партии состоялось совеща
ние главных зоотехников 
колхозов и совхозов. Необ

ходимость его была вызва- 
’ на потерей темпов произ
водства молока. С начала 
года ежесуточные надои в 
районе, выросли- менее чем 
на килограмм. И если в ян
варе они были на 0,3—0,4 
килограмма выше прошло
годних, то сейчас , разрыв 
сократился практически до 
нуля. И объективных при
чин для такого «равнове
сия», как показывает ана
лиз, нет.

Растелы в этом году идут 
лучше, чем в прошлом, кор
мов пока хватает. Высту
пивший на совещании глав
ный зоотехник Шегарского 
райсельхозуправления Н. А. 
Соболевский одной из глав
ных причин замедления 
темпов роста производства 
молока назвал несоблюде
ние технологии на фермах. 
К сожалению, далеко не во 
всех хозяйствах организова
но трехкратное доение рас
телившихся коров, многие 
животноводческие помеще
ния плохо чистятся.

Четыре хозяйства тянут 
район назад — это совхозы 
«Советский», «Вперед», «Ше- 
гарский» и колхоз «Юби
лейный». Надои в них на 
0,3— 1,0 килограмма ниже

прошлогодних. На Дегтярев- 
ской ферме колхоза «Рас
свет» нет еще массового 
отела, но надои здесь на 0,6 
—0,7 килограмма больше 
прошлогодних. Животново
ды добились этого за счет 
организации трехкратного 
доения коров.

Особенно видна зависи
мость продуктивности коров 
от правильности соблюдения 
технологии на примере кол
хоза «Юбилейный». В целом 
по колхозу, как уже гово
рилось, надои' меньше про
шлогодних. Но в Подобин- 
ском отделении они превы
шают десять килограммов в 
сутки от каждой фуражной 
коровы, а в Ильинском—на
много ниже. Причина ясна: 
в Подобе—трехразовое дое
ние, а в Ильинке — двухра
зовое.

Что же мешает организо
вать трехразовое доение во 
всех хозяйствах? Только 
безответственность ряда спе
циалистов »и руководителей. 
Например, на Маркеловской 
ферме совхоза «Россия» нет 
соответствующего контроля 
со стороны специалистов, 
доярок постоянно не хвата
ет, а те, которые есть, могут 
на, дойку не явиться. Здесь 
плохо проводится раздой 
коров — это тоже немалый 
резерв увеличения произ
водства молока.

Говорилось на совещании 
зоотехников и о том, что не 
везде эффективно использу
ют корма. Например, в сов
хозе «Вперед» сена избыток 
—он продает его другим хо
зяйствам, а надои на Бату- 
ринекой ферме на 1,1 кило
грамма ниже прошлогодних.

Шегарский райком пар
тии серьезно озабочен соз
давшимся положением в 
молочном животноводстве. 
И совещание главных спе
циалистов назвало причины 
топтания на месте, намети
ло пути устранения недо
статков. Прежде всего ре
шено принять меры по 
контролю за технологией 
доения и кормления коров. 
Зоотехникам рекомендовано 
пересмотреть рационы дой
ных коров, чтобы не допу
стить снижения надоев вес
ной.

Хороший пример показали 
животноводы колхоза име
ни 50-летия Великого Ок
тября. Там во время прогу
лок организована подкорм
ка коров грубыми кормами 
из специальных передвиж
ных яслей. Рекомендовано 
применять такую форму 
подкормки и в других хо
зяйствах.

В. БУМАЖКИН.
Щегарркий район, ,
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ВАХТОВОМУ МЕТОДУ -  ШИРОКУЮ
Е. К. ЛИГАЧЕВ, 

первый секретарь Томского 
обкома КПСС

В НЕБЫВАЛЫХ мас
штабах идет продви
жение промышленно

сти в Сибирь и на Дальний 
Восток. За нефтью, газом, 
углем, за рудой, лесом мы 
идем теперь все дальше и 
дальше на восток и север, 
в необжитые и труднодо
ступные районы. Очень 
важно при этом быстро, 
высокими темпами, с наи
меньшими . затратами по
ставить на службу Родине 
эти богатства. Здесь нужны

Одним из важных факто
ров успешного освоения 

. природных богатств яв
ляется внедрение вахтового 
Метода работы, который в 
наших условиях уже хоро
шо зарекомендовал себя, 
.дал большой выигрыш во 
времени и значительный 
экономический эффект. К 
тому же он позволяет дол
жным образом решать со
циальные вопросы, созда
вать необходимые условия 
для труда и быта, образо
вания и воспитания людей. 
Несомненно одно: вахтово
му методу в обозримый пе
риод времени суждено раз
виваться и расти. Можно 
быть уверенным, .что сфера 
его применения в северных 
районах страны будет рас
ширяться, притом не только 
в тех отраслях хозяйства, 
где он уже «нашел пропи
ску», но и охватывать но
вые участки экономики, 
связанные с освоением при
родных ресурсов. Важно, 
чтобы этот метод вышел из 
стадии инициативы и экспе
римента и его внедрение за
кладывалось . в народнохо
зяйственный план.

В Томской области сосре
доточены огромные запасы 
полезных ископаемых, в 
частности газа, железной 
руды, торфа, строительных 
материалов. Велики лес
ные и водные ресурсы. По
иск и добыча нефти, созда
ние леспромхозов и пред
приятий нефте- и лесохи
мии стали своеобразным 
катализатором в развитии 
экономики и науки, в освое
нии северных районов. С 
1966 по 1980 год, то есть в 
ту пору, когда получили 
наибольшее развитие про
изводительные силы обла
сти, в народное хозяйство 
вложено 7,2 миллиарда руб
лей — в 3,3 раза больше, 
чем за все предыдущие го
ды Сбветской власти. Толь
ко в текущем году намече
но ввести в строй новые 
крупные мощности по до
быче нефти, производству 
древесных плит, заводы
стройиндустрии, линии
электропередачи, нефтепро
воды, первую очередь неф
техимического комплекса. 
Получит дальнейшее раз
витие мелиорация поймы 
Оби, войдут в ч эксплуата-

Наличие нефтяных и га
зовых ресурсов * в области 
позволяет резко увеличить 
добычу нефти. Но для это
го нужно включить в раз
работку десятки месторож- 
дёний, расположенных на 
сотни километров от города 
Стрежевого. Если бы мы 
решали задачу разви
тий нефтяной промышлен-

новые способы, новые фор
мы организации производ
ства.

«Какой бы участок рабо
ты ни взять, — отмечал в 
речи на ноябрьском (1979 
года) Пленуме ЦК КПСС 
товарищ Л. И. Брежнев, —• 
везде видишь огромные 
возможности, огромные ре
зервы для успешного про
движения вперед. Но, чтобы 
их использовать, необходим 
подъем уровня управления 
в самом широком смысле 
этих слов».

цию новые орошаемые и 
осушеннШю земли.

Хозяйственное строитель
ство в здешних местах — 
это прежде всего преодоле
ние пространства. Кто знал 
сев^р области еще полтора- 
два*̂  десятка лет назад, 
даже представить себе не 
мог, что в этих непроходи
мых местах вырастут горо
да и поселки, протянутся 
нефте- и газопроводы, ли
нии электропередачи, воз
никнут аэродромы, речные 
порты, нефтепромыслы,
леспромхозы.

Но впереди огромные 
масштабы работ. В теку
щем году, например, нам 
предстоит освоить более 
900 миллионов рублей, в 
том числе свыше 450 мил
лионов рублей на севере 
области. При этом . нужно 
решить ряд целевых задач: 
добычу нефти за год уве
личить на 21 и древесины 
— на 18 процентов.

Естественно, возникает 
вопрос: как выполнить та
кие объемы работ? Здесь 
не обойтись обычными спо
собами и приемами. Поми
мо энерговооруженности, 
специальной техники, необ
ходима иная организация 
производства. Наряду с 
традиционными методами 
освоения естественных бо
гатств нужны новые под
ходы, - более эффективные 
способы и, в частности, 
применение вахтового ме
тода. Сама идея вахтовой 
формы организации произ
водства не новая, давно из
вестная. Но в ряде отрас
лей хозяйства она не полу
чила должного признания.

Пионерами в освоении 
вахтового метода в Запад
ной Сибири являются гео
логи и геофизики. Разве 
можно здесь обойтись без 
вахт? Геологи ныне созда
ли крупные базовые посел
ки в Среднем и Новом Ва- 
сюгане, в районных цент
рах Александровском и 
Каргаске, в городе Колпа- 
шеве. И работы ведут за 
сотни километров от них. 
Это дало возможность за 
короткие сроки сформи
ровать надежную сырьевую 
базу для развития нефтя
ной промышленности обла
сти.

ности традиционным спо
собом, то, чтобы выйти на 
заданные рубежи, надо по
строить одиннадцать рабо
чих поселков. К примеру, 
чтобы добыть на Васюгане 
в 1985 году заданное коли
чество нефти, требовалось 
возвести город с населени
ем в 25 тысяч жителей. 
Затраты на его строитель

ство составили бы пример
но 500 миллионов рублей. 
Для этого необходимо еже
годно осуществлять строи
тельно-монтажные работы 
в объеме 40—50 миллионов 
рублей строймонтажа, заво
зить по миллиону тонн 
грузов в год. Между тем 
пропускная способность ре
ки, Васюган *за навигацию 
не превышает 500 тысяч 
тонн. По зимнику столько 
грузов не перевезешь.

Было принято принципи
ально другое решение. Ос
воение васюганских неф
тяных месторождений ве
сти с базового города Стре
жевого на расстоянии 200— 
250 километров. На группу 
месторождений на Васюга
не решено построить вах
товый поселок на 6 тысяч 
работающих с производст
венными базами. Это по
зволит сэкономить около 
300 миллионов рублей. Ко
нечно, потребуются средст
ва на доставку рабочих на 
вахту и обратно.

Система базовый город — 
вахтовый поселок в отли
чие от мелких селений да
ет возможность снизить те
кучесть кадров, закрепить 
их. Наши базовые города 
Стрежевой, Колпашево,
Томск имеют высокую сте
пень благоустройства и со
временный уровень обслу
живания населения. Базо
вый город Стрежевой име
ет свои спутники — два 
вахтовых поселка на Ва- 
сюганье и Вахе. Они рас
положены от города соот
ветственно на расстоянии 
200 и 100 километров. На 
Вахе построен поселок, в 
состав которого входят жи
лье и необходимые объек
ты соцкультбыта. Тут жи
вут 800 человек. В поселке 
Пионерном на Васюганье — 
450 человек, да плюс на 
Катыльге 550 человек. 
Здесь живут 'только те, кто 
работает, без членов семей. 
Это непреложное правило. 
В противном случае вахто
вые поселки превращаются 
в обычные малые таежные 
поселки с присущими им 
противоречиями и неуряди
цами.

Покажу экономическую 
выгоду и социальную целе
сообразность вахтовой фор
мы организации производ
ства еще на одном приме
ре. Нефтепровод Александ
ровское — Томск — Анже
ро-Судженск оснащен де
сятью нефтеперекачиваю
щими станциями. Рядом с 
каждой станцией проектом 
предусматривался жилой 
поселок. От этого вовремя 
отказались, и  сейчас стан
ций обслуживаются вахто
вым методом. К примеру, 
эксплуатация етанции в 
Раскине ведется вахтами из 
Стрежевого на расстоянии 
130 километров.

Если следовать проекту, 
то надо было в Раскине по
строить поселок , стоимо
стью свыше 5 миллионов 
рублей. На строительство 
жилья и объектов соц
культбыта в Стрежевом 
для эксплуатационного, пер
сонала ушло 2 миллиона 
рублей. Вахтовый поселок 
обошелся в 300 тысяч руб
лей. Экономия составила 
2,8 миллиона рублей, а на 
десяти станциях сэконом

лено 28 миллионов рублей.
Возьмем лесную про

мышленность. До внедре
ния вахтового метода в ле
созаготовки многие лес
промхозы имели* сезонный 
характер, работали преиму
щественно зимой, когда мо
роз «делает» дороги. Поми-' 
мо того, приходилось еже
дневно доставлять рабочих в 
лесосеки на расстояние 
70—80 километров. В изве
стной степени это делается 
и сейчас. На дорогу уходит 
3—4 часа, люди устают, ра
бочий день заметно укора
чивается. Встал вопрос о 
закрытии ряда леспромхо
зов, ликвидации крупных 
лесных поселков. К при
меру, Ергайского леспром
хоза и поселка Красный 
Яр, в котором проживают 
около 10 тысяч человек. 
Взамен этого надо было бы 
построить новый леспром
хоз стоимостью в 20—25 
миллионов рублей. Наши 
лесозаготовители выбрали 
другой путь — вахтовую 
организацию лесозаготови
тельного производства. Сей
час ' в лесной отрасли дей
ствует 43 вахтовых участ
ка, где работают 2.200 чело
век. За семь лет (с 1973 по 
1979 год) вахтовым методом 
в предприятиях объединения 
Томлеспром Минлеспрома 
СССР заготовлено 9,1 мил
лиона кубометров древеси
ны, или 18,6 процента . от 
общего объема.

Вахтовый метод работы и 
в лесозаготовительной про
мышленности показал свою 
жизнеспособность, экономи
ческую и социальную^ целе
сообразность. Центральный 
Комитет КПСС положи
тельно оценив опыт пар
тийных организаций, тру
довых коллективов по вне
дрению вахтового метода и 
в постановлении «Об опы
те работы Томского, Тю
менского" и Вологодского 
обкомов КПСС по мобили
зации коллективов пред
приятий на ''“повышение эф
фективности лесозаготови
тельного производства» ре
комендовал его для рарпро- 
странения среди других 
предприятий лесной отрас- 

• ли.
В нашей работе по освое

нию природных богатств 
вахтовая организация про
изводства — дело новое. 
Партийным/ советским И 
хозяйственным органам 
пришлось серьезно потру
диться. Вопросы, связан
ные с вахтами, неоднократ
но рассматривались в обко
ме КПСС, райкомах и гор
комах партии, на собрани
ях активов и пленумах, по
стоянно обсуждаются в пе
чати, по телевидению и ра
дио. Большую инициатив
ную работу в этом направ
лении провели Стрежевской 
и Колпашевский горкомы 
КПСС, Каргасокский, Ча- 
инский, Кривошеинский 
райкомы КПСС, объедине
ния Томскнефть, Том
леспром, Союзтомскме-
лиорация, Томское геоло
гическое управление, пер
вичные партийные органи
зации предприятий, спе
циалисты и хозяйственни- 

9 ки. Перенимая имеющийся 
опыт, во многом приходи
лось экспериментировать, 
выбирать оптимальные ва
рианты.

Вахтовый метод - требует

Важные факторы освоения  
п р и р о д н ы х  б о г а т с т в

Э к о н о м и ч е с к и й  э ф ф е к т  
в а х т о в о г о  м е т о д а

ДОРОГУ
усиления партийного влия
ния на трудовые коллекти
вы. Своеобразие партийной 
работы на вахтах состоит в 
том, что вести ее приходит
ся в отрыве от парторгани
заций, где коммунисты со
стоят на партучете, в усло-

Сказанное отнюдь не оз
начает, что в новом деле 
нет трудностей. Многие 
вопросы требуют ответа, 
нуждаются в рассмотрении 
и решении на уровне мест
ных и центральных орга
нов. К ним относятся: про
ектирование вахтовых по
сёлков и • производство кон- 
струкций^ для зданий про
изводственного и социаль
ного назначения, управле
ние вахтами, организация 
быта, режим и оплата тру
да вахтовиков, организа
торская и политическая ра
бота партийных организа
ций.

Возьмем планирование и 
управление, а также режим 
и оплату труда вахтовиков. 
Здесь своя специфика. Эти 
вопросы оживленно обсуж
даются в рабочих коллек
тивах, в семьях вахтови
ков. Одобрительно отзыва
ются о режиме работы, ко
гда длительность вахты не 
превышает десяти дней, а 
затем на несколько дн^й 
рабочие возвращаются в 
базовый поселок. Много на
реканий у лесозаготовите
лей, где зачастую работа
ют по 20 дней без переры
ва. Опрос показал, что та
кой режим работы нё при
емлют как вахтовики, так 
и члены их семей. При 
этом режиме долгий отрыв 
от семьи сказывается отри
цательно, к концу вахты 
люди устают, снижается 
производительность труда. 
К тому же в период отды
ха, в течение 8—10 дней 
основные средства произ
водства не используются. 
Представляет интерес опыт 
вахты Чаинского леспром
хоза, которая работает не
прерывно, а рабочие сме
няются через каждые де
сять дней.

Нуждается в изменении 
режим труда, который дав
ным-давно сложился у гео
логов. Как известно, в те
чение * недели они работают 
двумя^. сменами по восемь 
через каждые восемь ча
сов. В анкетах при опросе 
бурильщики и мастера от
мечают, что это утомитель
но, в конце недели люди 
трудятся не с полной отда
чей сил. Такоц режим не 
способствует безопасности 
и безаварийности.

Серьезного внимания за
служивают вопросы оплаты 
труда при вахтовом методе. 
Нельзя признать нормаль
ным, что в объединении 
Томскнефть, например, в 
1979 году у буровиков и ав
тотранспортников, занятых 
на вахтах, зарплата оказа
лась соответственно на 18 и 
12 процентов ниже, чем у 
тех, кто работает на базо
вых условиях. Руководите
ли объединения и пред
приятий не анализируют 
такого рода факты, слабо 
организуют труд вахтови
ков, не изыскивают допол
нительные материальные и 
моральные стимулы к тру
ду работников, занятых на 
вахтах. Следовало бы по
думать о выплате повы
шенных премий работни
кам вахт по сравнению с 
теми, кто трудится в обыч
ных условиях.

Освоение природных бо
гатств вахтовым методом 
нуждается в известной ор-

виях работы подразделе
ний различной производст
венной, а для коммунистов 
и партийной подчиненно
сти. Эти условия диктуют 
и определенные организа
ционные формы партийно
го влияния на дела произ
водства, на жизнь вахто
вых коллективов. При ре
шении целевых задач на 
вахтовых участках созда
ются временные партий
ные Организации и парт
группы.

решения
ганизационной перестройке 
управления производством. 
Необходимо создавать спе
циальные структурные
ячейки, занимающиеся
транспортным и социально- 
бытовым обслуживанием 
вахт.

Нельзя не сказать о том, 
что строительство многих 
вахтовых поселков ведется 
без проектов, кто во что 
горазд. Пришла пора раз-, 
работать несколько вари
антов типовых поселков с 
определенным набором по
мещений в зависимости от 
количества проживающих, 
с учетом сырьевой базы, 
климатических условий и 
других факторов. За это, по 
нашему мнению, должен 
взяться Госстрой СССР. 
Главное — наладить в стра
не их производство. Слово 
здесь за Госпланом СССР. 
При этом поселки могут 
быть стационарными и пе
редвижными.

Невозможно представить 
жизнь вахт без авиации и 
речного флота. Причем по 
мере удаления вахтовых 
поселков от основных баз 
роль транспорта, особенно 
авиации, возрастает. Более 
того, у авиации появляется 
новая функция. Эта функ
ция •— социально-производ
ственная. В условиях вах
тового метода она вклю
чается в технологический 
процесс, доставляет рабо
чих, оборудование и мате
риалы.

Воздушные средства пе
редвижения требуют боль
ших затрат. Это обязывает 
руководителей использовать 
их более эффективно. Пока 
в этом деле много недо
статков. В целях улучше
ния работы вертолетного 
парка следует изменить 
критерии оценки его ис
пользования. Сейчас основ
ным мерилом является вре
мя в полете. Оплата верто
лета идет за час. Авиаци
онные предприятия эконо
мически не заинтересованы 
в максимальной загрузке 
вертолетов. Эти вопросы 
ставились перед Министер
ством гражданской авиа
ции. Мы надеемся, что они 
будут решены.

Немаловажная роль при
надлежит речникам. Вахто
вые поселки зачастую раз
мещаются на значительном 
расстоянии от основных 
водных магистралей. В до
ставке грузов по малым ре
кам мог бы помочь мало
тоннажный флот, которого, 
к сожалению, у речников 
нет в достаточном количе
стве. Пришло время Гос
плану РСФСР, Минречфло- 
ту РСФСР рассмотреть 
вопрос об увеличении про
изводства быстроходных 
малотоннажных судов в 
плане одиннадцатой пяти
летки.

Многолетний опыт освое
ния природных богатств се
вера Томской области дока
зал жизненность вахтового 
метода в труднодоступных 
районах. Масштабы стоя
щих задач, сложность их 
решения требуют дальней
шего совершенствования 
вахтовой организации про
изводства.

(«Экономическая газета» 
№ 8 за 1980 год).

Вопросы, требующие

Т О Р Г О В Л Я : О Р Г А Н И З А Ц И Я , ПЕРСПЕКТИВЫ

ТРУДНОСТЯМ ВОПРЕКИ
ритмы созидания

Коллектив Колпашевторга 
неплохо потрудился в ны
нешней пятилетке. План то
варооборота за четыре года 
перевыполнен на 263 тыся
чи рублей. Рост к соответст
вующему периоду девятой 
пятилетки — 37,5 процента. 
Обеспечено выполнение
плана и по такому важному 
качественному показателю, 
как прибыль. Идем с плю
сом на 62 тысячи рублей.

Итак, несмотря на трудно
сти 1979 года, задания по 
основным объемным и каче
ственным показателям вы
полнены. В этом большая 
заслуга коллектива. Впро
чем, тут мне могут возра
зить: а в чем, собственно, 
заслуга, если выполнение 
плана — *узаконенная обя
занность? Верно. Но ведь 
иногда здорово влияет такой 
фактор, как товарное непо- 
крытиб. Отсутствует на пол
ках товар, торговать нечем, 
сиди и жди. Но мы не жда
ли, а действовали, искали 
дополнительные ресурсы. 
Наши товароведы часто вы
езжали за пределы обла
сти и почти никогда не воз
вращались с пустыми рука
ми, Это одно.

Многие иногородние по
ставщики в силу различных 
причин не могли, а подчас 
просто не хотели отгружать

нам товар смешанным — 
железнодорожным и вод
ным—транспортом, так, что
бы он попадал прямо в 
Колпашево. Приходили ва
гоны в Томск и  стояли в 
ожидании своей очереди, 
которая порой длится меся
цами.

Под лежачий камень вода 
не течет, и мы согласились 
на самое трудное: пусть по
ставщик довезет товар. до 
Томска, а там мы его сами 
грузили на автомашины, в 
баржи. Должен сказать, все 
это досталось не просто. 
Ведь организация наша не 
располагает достаточным 
количеством транспорта, в 
наличии одно самоходное 
судно грузоподъемностью 20 
тонн и несколько машин. 
Тем не менее нам удалось 
самостоятельно завезти то
варов более чем на три 
миллиона рублей.

Конечно, это нё выход из 
положения. Областному уп
равлению торговли, Вероят
но, надо принимать карди
нальные мёры, чтобы снаб
жение было ритмичным. 
Ведь с каждым, годом все 
хуже относятся к торгую
щим организациям север
ных районов некоторые по
ставщики . города Томска. 
Оптовая база Росбакалёя, 
например, систематически

срывает поставку • плодо
овощной продукции. Совер
шенно не занимаются от
грузкой продукции в наш 
адрес Томский мебельный 
комбинат и винзавод.

Продажа товаров народ
ного потребления, выраба
тываемых местными пред
приятиями промышленно
сти, в общем товарообороте 
продовольственных товаров 
торга составляет более 45 
процентов. Но поставка их 
за четыре года пятилетки 
нё только не увеличилась, а 
по некоторым видам даже 
уменьшилась. С перебоями 
торгуем булочными изде
лиями, пивом и некоторыми 
другими товарами. Газиро
ванная вода, бараночные 
изделия, пряники и другие 
кондитерские изделия стали 
редкостью на прилавках на
ших магазинов.

Между тем план, утверж
денный на недавно состо
явшейся сессии городского 
Совета народных депутатов, 
говорит о том, что произ
водство этой продукции ос
талось на уровне прошлого 
года. Следовательно, спрос 
снова будет неудовлетворен
ным и по количеству, и по 
ассортименту.

В коллективах торга при
няты социалистические обя
зательства на завершающий

год пятилетки. В них преду
смотрено досрочное выпол
нение плана товарооборота. 
Мы, естественно,. намерены 
максимально использовать 
все возможности, чтобы вы
полнить намеченное. Однако 
не все зависит от работни
ков прилавка. Тут многое 
значит материально-техни
ческая база. В нашем горо
де крайне мало специализи
рованных магазинов (по 
продаже спортивных и хо
зяйственных товаров, мо
лочных продуктов, ово
щей). Эти торговые точки 
принадлежат управлению 
рынками. По своему техни
ческому состоянию я разме
рам они не соответствуют 
элементарным требованиям.

Мы уже потеряли надеж
ду на ввод в эксплуатацию 
здания нового универмага,* 
который несколько лет 
строит городское ремонтно- 
строительное управление 
№ 2. Еще хуже дело со 
складскими помещениями. 
Все, что в наших силах, 
делаем для укрепления сво
ей базы, но на эти цели 
торгу выделяется недоста
точно денежных средств.

Одним словом, сегодня 
уже никогб не надо убеж
дать, как много значит ма
териально-техническая база. 
И если сегодня мы еще мо
жем вопреки трудностям 
как-то выкручиваться, на
ходить выход из положе
ния, то завтра это будет 
сделать значительно слож-

И. ФЕДОРОВ, 
директор Колпашевторга.

Волнующие
В залах областного крае

ведческого музея открылась 
персональная выставка ста
рейшего Томского живопис
ца М. Ф. Горбатенко. В ее 
экспозицию включено около 
80 произведений, созданных 
художником за последние 
годы. В основном работы 
посвящены героике труда 
наших современников, теме

Очередной номер приложе
ния открывается поздравле
нием в адрес коллектива 
СМУ-11, второй месяц подряд 
выполнившего план на объек
тах  завбда полипропилена. 
Успех обеспечили бригады
С. Ковалкина, Е. Малкина,
В. Рудакова, В. Ш естакова, 
Н. Зяблицкого.

По итогам соревнования за 
19-ю неделю До сдачи завода 
полипропилена Под пускона
ладку победителями стали  
бригады отделочников В. А. 
Давыдова из СУ-10 и монтаж
ников Ю. А. Миронова из 
МСУ-46. О работе штабов 
«Комсомольсногб прожектора» 
на Всесоюзной ударной рас
сказы вает секретарь горкома 
ВЛКСМ В. Попов.

«Инициатива стала мето
дом» — под этим заголовком 
напечатано выступление бри
гадира комсомольско-моло
дежной бригады коммунисти
ческого труда В. Новопашина 
из АТБ-8. Автор делится опы
том работы бригады rio еди
ному путевому листу. Эта но
вая форма +руда должна За
интересовать все водитель-

созидания. «Геологи в пути», 
«Здесь будет город зало
жен», «Шпалы для БАМа» 
— даже перечень картин 
может дать представление о 
направлении творческого 
поиска художника. Выстав
ка очень тепло принята то
мичами. Автор посвятил ее 
110-й годовщине со дня ро
ждения В. И. Ленина.

Л. ГОВОРОВА.

ские коллективы Химстроя.
Комсомольске - молодежной 

бригаде Бориса Бурматова из 
МСУ-46 нет и года, но этот  
коллектив монтажников проч
но занял место в ряду ветера
нов: нормы выработки ребята
стабильно выполняют на 130 
процентов. О них — рассказ 
на третьей странице номера. 
Под рубрикой «Внимание: па
водок» редакция поместила 
интервью с начальником уча
стка СМУ-15 Ю. А. Тощевико
вым и прорабом СМУ-5 А. А. 
Грициком. Учиты вая прошло
годний печальный опыт по 
подготовке к паводку на 
комплексе канализационно
очистных сооружений, нынче 
все управления более серьез
но отнеслись к разработке 
весенних мероприятий, мно
гое уже делается по их реа
лизации.

В еженедельнике выступили  
с острыми критическими ма
териалами начальник участка  
СМ У-8 Ф. Малофеев и инже
нер отдела комплектации  
ТН ХК А. Ш арандин. Эти ма
териалы читатель найдет на 
четвертой странице.

«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ВСЕСОЮЗНОЙ УДАРНОЙ
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«Н агрузка»
Прочитав это слово, Ана

толий Васильевич, наверное, 
поморщится. «Ну, зачем 
это? И почему «нагрузка»?». 
Да, пропагандистская рабо
та среди населения—не ос
новная его обязанность. Но 
кому ею заниматься в пер
вую очередь, если не препо
давателям общественных
наук, пропагандистам по 
роду своей деятельности?..

Однако если у вас 550— 
600 часов занятий со студен
тами в учебном году, подго
товка к .лекциям, разработ
ка новых курсов, прием за
четов, экзаменов, консуль
тации, руководство студен
ческими рефератами и вся
кая другая работа, пору
чаемая кафедрой политэко
номии, партийным бюро или 
обществом «Знание», — это 
все-таки дополнительная
нагрузка, хоть и называется 
общественным поручением. 
И от того, как она выполня
ется — с неохотой или с : 
удовольствием, зависит эф
фект этой работы.

Доцент кафедры полит
экономии политехнического 
института А. В. Андреев 
охотно идет на лекцию ъ 
Дом политпросвещения об
кома КПСС, в студенческое 
общежитие. Но есть у него 
и самая любимая аудитория 
— в дальних командиров
ках. Наверное, потому, что 
этих людей он знает с дет
ства.

Родился Анатолий Ва
сильевич в Нарыме. Там 
стоял когда-то дом, где он 
провел детство.

Особая дружба у него с 
лесозаготовителями Нарыма. 
Многих он знает в лицо, 
круг его знакомых •— от ру
ководителей леспромхозов 
до учетчиков. Он и канди
датскую диссертацию посвя
тил научно-техническому 
прогрессу в лесной про
мышленности. Изучил при 
этом много материала, но 
основательнее всего — опыт 
объединения Томлеспром.

Конец 60-х годов был 
знаменателен подъемом ле
созаготовительного произ
водства в области. Как со
вершенствовать технику и 
технологию, как сделать не
легкий труд добытчиков ле
са более дешевым и прЬиз- 
водительным, выпускать 
больше продукции при наи
меньших затратах труда? 
Этому и посвящена научная 
работа коренного сибиряка. 
Хорошо разбираться в ма
шинах его научил техни
кум. А  с экономикой и ор
ганизацией производства он 
познакомился на экономи
ческом факультете Ленин
градского университета. По
том — аспирантура. Рабо
тал над изучением методов 
лесозаготовок. Побивал во 
всех леспромхозах области. 
И не только, чтобы взять 
материал для себя, но и для 
того, чтобы рассказать лю
дям о наиболее экономич
ных способах труда, прочи
тать лекцию по междуна
родному положению.

Запомнились ему и лек
ции, которые он читал в 
Тегульдете. Райком партии 
собрал всех, кому необходи
мо было узнать о новых ме* 
то'дах работы в лесу, о но
вой технике, применяемой 
коллегами в других лес
промхозах. В районный 
центр съехались руководи
тели лесозаготовительных 
пунктов, специалисты, пе
редовые рабочие. Слушали 
внимательно, задавали мно
го вопросов.

— Я рассказывал все, что 
знал о научно-техническом 
прогрессе в лесном цехе 
области. Говорили о техни
ке, об опыте работы передо
вых бригад, о вахтовом ме
тоде освоения отдаленных 
лесных массивов — тогда 
этот метод только начинал 
входить в жизнь, — вспоми
нает А. В. Андреев.

Там, в поездке, оттачива
лись и проверялись мысли, 
которые потом легли в ос
нову книги, написанной 
вместе с журналистом X. Ю. 
Абушаевым, — об эффек
тивности новых форм лесо
заготовок, внедрении ук
рупненных комплексных 
бригад. Авторы рассказали 
о резервах и путях даль
нейшего повышения эффек
тивности заготовок леса.

Конечно, и диссертация, и 
книга не могли бы родиться 
только в тишине рабочего 
кабинета. Учёный в произ
водственных условиях по
знакомился с поточным ме
тодом лесозаготовок, разра
ботанным лауреатом Госу
дарственной премии СССР
A. И. Цехановским из Ти
мирязевского леспромхоза, 
с работой бригады Героя Со
циалистического Т р у д а
B. Янышевского, создателей 
комплексных бригад В. На- 
ставко и В. Мытниченко.

Анатолий Васильевич
помнит, как в 1968 году шо
феры Ореховского леспром
хоза М. Афанасьев, Н. Глад
ков и В. Григорьев объеди
нились в экипаж и стали 
круглосуточно вывозить
древесину по одному путе
вому листу. Почин томи
чей тогда был широко под
хвачен водителями лесово
зов в других районах стра
ны. И немало способствова
ла этому ; книжка X. Абу- 
шаева и А. Андреева в 
скромном переплете, выпу
щенная центральным изда
тельством «Лесная промыш
ленность».

В поездке он всегда по
интересуется, чем живут 
его земляки, внимательно 
относится к их просьбам и 
пожеланиям. И какие бы ни 
были просьбы, большие или 
маленькие, старается дове
сти их до людей, которые 
могут чем-то помочь. Рабо
чие лесозаготовительного 
пункта ТалИновский Завод
ского леспромхоза жалова
лись, например, что к ним 
редко приезжают артисты и 
лекторы. А надо-то всего 
несколько километров про
ехать по речушке в сторо
ну от Нарыма...

— Вот уж помогите им, 
пожалуйста, Александр Де
мидович! — говорил лектор 
секретарю Парабельского 
райкома партии А. Д. Биби
ку. — Народ там хороший, 
любознательный...

Недавно Анатолий Ва
сильевич снова вернулся из 
поездки по северным райо
нам области. В зимние ка
никулы Андреев, как член 
партийного бюро кафедр 
общественных наук инсти
тута, скомплектовал группу 
ученых •— философов, эко
номистов, историков. Путь 
их лежал в подшефные 
районы ТПИ — Александ
ровский, Парабельский,
Каргасокский, Колпашев
ский. Целую неделю гости
ли они у лесников, нефтя
ников, рыбаков, портовиков. 
Читали лекции по ленин
ской тематике, по экономи
ческим и Международным 
проблемам. Пропагандисты 
встречались с ‘ руководите
лями предприятий, партий
ным активом, оказали дей
ственную помощь в улуч
шении наглядной агитации.

Вернулись как раз к на
чалу нового семестра. Снова 
каждое утро путь А. В. 
Андреева и его коллег ле
жит в институт. Снова зве
нит звонок, преподаватель 
входит в студенческую ау
диторию. ■ ■

— Здравствуйте, товари
щи! Запишите тему сегод
няшней лекции...

Р. ГОРОДНЕВА.
* * *

НА СНИМКЕ: А. В. Анд
реев принимает экзамен.

Фото А. Батурина.
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„  ПРИМИТЕ МЕНЯ В СВОЙ “
— с такой просьбой нередко обращаются люди в 
правление колхоза «Гигант».

Колхоз «Гигант»—одно из передовых хозяйств 
в нашей области. Ежегодно здесь возра
стает производство мяса, молока, полеводы собира
ют высокие урожаи кукурузы и зерновых. И в зна
чительной степени успех предопределяет правиль
ная кадровая политика руководителей хозяйства.

СЕГО в нашем хозяй- 
Iстве около пятисот 
трудоспособных кол

хозников. Двадцать восемь 
и з. них г— специалисты, ос
тальные делятся на две 
примерно равные группы— 
мех^шзаторов и животно
водов., По сравнению с 
другими колхозами и сов
хозами области мы обеспе
чены кадрами лучше. Мно
го в наш адрес приходит 
птгсем с просьбой при
нять в члены колхоза. И 
многим желающим при
ходится отказывать. Не 
успеваем пока строить 
столько жилья, сколько 
Требуется. Хотя те, кто 
уже работает в колхозе, 
квартиры имеют.

За Счет чего же мы до
стигли почти полной обес
печенности в рабочей силе? 
Решить эту задачу удалось 
благодаря перспективному 
плану социального и эко
номического развития на
шего хозяйства, в котором 
закреплению кадров уде
ляется . большое внимание. 
И, разумеется, благодаря 
настойчивой деятельности 
по претворению этого пла
на в жизнь со стороны 
правления колхоза, специ
алистов, партийной органи
зации и общественности.

Работа с людьми — это 
работа многогранная. Сель
ское хозяйство все боль
ше оснащается современ
ной техникой. Качествен
ные изменения в организа

ции труда на селе предъ
являют более высокие тре
бования к знаниям и уме
нию работников любой от
расли. И в то же время 
необходимо, чтобы люди с 
любовью относились к сво
ей профессии, к земле, на 
которой они трудятся. Вот 
по этим двум направлени
ям и ведется у нас работа 
е кадрами. ,

Учебе молодежи и кол
хозников уделяем самое 
пристальное внимание.
Ежегодно организуем кур
сы повышения квалифика
ции для механизаторов, на
правляем ребят . после вось
милетки в СПТУ, помогаем 
многим поступить учить
ся в вечернюю школу, на 
заочные отделения техни
кумов и • институтов. Осо
бенно заметно ощущается в 
колхозе повышение уровня 
грамотности и профессио
нального мастерства меха
низаторов. Если в 1970 го
ду среди механизаторов 
лишь 36 процентов имели 
первый и второй класс, то 
сейчас —- .60.

Это обстоятельство не 
замедлило сказаться на 
производительности труда. 
За последние девять лет 
выработка на одного трак
ториста в смену увеличи
лась на 22 процента и до
стигла 5,6 гектара услов
ной пахоты. Да и техника 
у квалифицированных ме
ханизаторов дольше слу
жит.

У нас применяется и та
кая форма повышения 
квалификации, как освое
ние смежной профессии. 
Это позволяет в наиболее 
напряженные периоды
страды организовывать
двухсменную работу -тех
ники. Л

Мы постоянно поддержи
ваем тесную связь со шко
лой. Ежегодно большая 
часть школьников трудится 
на заготовке кормов, убор
ке урожаг?, а старше
классники в период кани
кул знакомятся с техноло
гией современного седьско-, 
хозяйственного производ
ства. Осенью прошлого го
да на уборке трудились 
учащиеся десятого класса 
Игорь Зайцев, Витя Коше- 
варов, Юра Наумов, Сергей 
Иванов и Валера Шукшин. 
Такая практика, на наш 
взгляд, помогает в буду
щем легче освоить профес
сию полевода или живот
новода.

Многие юноши и девуш
ки после окончания школы 
с удовольствием остаются 
работать в колхозе. Часть 
из них становится потом 
заочниками в  техникуме 
или институте. Мы стре
мимся привить молодежи 
любовь к сельскохозяйст
венному труду.

В нашем колхозе много 
молодежи. Большинство
парней и девушек трудят
ся добросовестно, с боль
шой заинтересованностью. 
Многие имеют .награды и 
поощрения, пользуются за
служенным уважением
среди односельчан и вполне 
довольны своей судьбой. 
Это, например, Владимир 
Архипов — бригадир Кар- 
галинского механизирован
ного отряда, Сергей Наза
ров — тракторист, Юрий 
Рогожкин — управляющий

и многие другие.
Молодежь не отстает в 

работе от опытных механи
заторов. В отряде плодоро
дия у нас ребятам по 22—23 
года. В основном это быв
шие воины, недавно демо
билизовавшиеся. Нынче 
при плане 7 тысяч тонн 
они уже вывезли на поля 
около 12 тысяч тонн орга
нических удобрений. Такая 
работа — надежная гаран
тия* будущего урожая, да и 
заработки у ребят полу
чаются неплохие. Добавлю, 
что все тринадцать членов 
отряда осваивают сейчас 
профессию комбайнера. 
Будет от них большая по
мощь и во время уборки.

Надо сказать, что один 
из важнейших резервов 
механизаторских кадров — 
это бывшие солдаты. При
дя из армии, большин
ство ребят, выросших у 
нас, остаются в колхозе. В 
прошлом году, например, 
из девяти уволенных из 
армии остались и рабо
тают восемь. Мы и про
вожаем своих ребят в ар
мию по особому ритуалу, 
в торжественной обстанов
ке. Каждому вручаем по
дарок, даем доброе напут
ствие, во время службы 
поддерживаем с ними связь. 
Если бывший солдат ос
тается в хозяйстве, даем 
ему подъемные — 700 руб
лей, а молодоженам сразу 
предоставляем благоуст-

Ч роенные квартиры.
Ударный труд колхозни

ков материально и м‘о- 
рально стимулируется. В 
Г979 году только для де
нежного поощрения пере
довиков правление выде
лило 15,2 тысячи рублей. 
При награждении учиты
ваем и поведение человека 
в семье, на производстве,

в общественных местах. 
Это имеет большое значе
ние для нравственного вос
питания. Нерадивых и про
гульщиков наказываем
рублем, лишаем классно
сти, обсуждаем их поведе
ние на собраниях.

Человек живет не только 
работой. Есть у нас боль
шой и хороший Дом куль
туры, при нем работают 
кружки художественной 
самодеятельности, спортив
ные секции, библиотека. 
Молодежи и людям постар
ше есть чем заняться в 
свободное время.

В торжественной обста
новке проводим мы реги
страцию браков, новорож
денных, проводы на пен
сию. Это также имеет 
немалое - воспитательное 
значение.

Хочу еще отметить пло
дотворную работу с кад
рами руководителей и 
специалистов колхоза. Наш 
главный бухгалтер Иван 
Александрович Карпов
уделяет большое вни
мание подготовке и уче
бе счетных работников. 
Главный зоотехник Мария 
Ивановна Мишанькина от
дает весь свой опыт и зна
ния молодым специали- 
стам-животноводам. Глав
ный агроном Михаил Се
менович Лаптев непосред
ственно руководит отрядом 
плодородия, где большая 
часть механизаторов — моf  
лодежь.

Председатель колхоза
Владимир Иванович Легце- 
ня часто встречается со 
школьниками, рассказыва
ет им. о делах и заботах 
хозяйства интересно и до
ступно. А  уж уволенные из 
армии солдаты непре
менно побывают у него в 
кабинете, и после доброже
лательного, делового раз
говора почти всегда оста
ются в родном колхозе.

Г. ЛАПТЕВА,
инспектор отдела кад
ров колхоза «Гигант».
Шегарский район.

К И 1 К) Б Е З У М И Е
Фильм начинается со 

взрыва. Рушится дом, рас
сеивается дым, и мы видим 
изуродованные человече
ские тела— безногого муж
чину, убитого ребенка, жен
щину с оторванными рука
ми... Голос за кадром пояс
няет — пока это только 
учебный взрыв, и искром
саны не люди, а манекены. 
Это лишь репетиция убий
ства. Но стоит какому-ли
бо безумцу нажать кноп
ку...

Молодая женщина с за- 
стызшей улыбкой и возде
тыми к небу обрубками 
рук возникает на экране 
несколько раз. Мишень для 
совершенствования средств 
массового уничтожения лю
дей, манекен-труп.

В фильме «Безумие» не 
играют актеры, это доку
ментальный фильм о бе
зумной стратегии тех, кто 
мечтает ввергнуть челове
чество в третью мировую 
войну, это фильм об игре 
со смертью. В двух миро
вых войнах погибло 60 
миллионов человек. Более 
ста региональных конфлик
тов, возникших уже после 
1945 года, унесли еще мил
лионы жизней. Но капита
лизм ненасытен. Пентаго
новским и натовским стра
тегам подыгрывают совре
менные богдыханы из Под
небесной, готовые сжечь в 
атомном пекле новые мил
лионы людей.

Мы видим в фильме на
целенные на нашу страну 
ракеты, стратегические
бомбардировщики, бороздя
щие чужие моря американ
ские авианосцы и подвод
ные лодки. Видим тайные 
лаборатории, где создается 
новейшее химическое ору
жие, биржу, на которой 
вздымают цену своих ак
ций торговцы смертью. Ви
дим натовских генералов, 
обсуждающих планы сов
местных действий... Чуть 
глуховатый голос с экрана 
поясняет: сегодня в мире
на военные цели расходу
ется почти миллион долла

ров в минуту. Вдумайтесь в 
эту цифру — миллион в 
минуту! Даже еще не 
сделав ни одного выстрела, 
военная машина , ежеминут
но убивает, обрекая людей 
на голод, нищету, болезни. 
Полтора миллиарда чело
век на земле не получают 
необходимой медицинской 
помощи. Сотки тысяч уми
рают ' от недоедания. Вели
чайшие достижения ̂  чело
веческого разума — науч
ные открытия, которые мо
гли бы целиком служить 

» людям, направляются про
тив них.

Фильм. сопровождается ав
торским текстом киноре
жиссера, народного артиста 
РСФСР Александра Ива
новича Медведкина. Боль
шей частью звучит лишь 
его голос, но временами мы 
видим в кадре и его само
го. Ровесник века, убелен
ный сединами человек с 
тревогой и болью говорит 
о том, что несет миру навя
занная капитализмом гонка 
вооружений. Он был ребен
ком, когда появились пер
вые пулеметы «Максим», 
а сегодня в военных арсе
налах накоплено такое ко
личество оружия, которое 
может несколько раз унич
тожить все живое на зем
ле.

На протяжении жизни 
одного поколения челове
чество сделало гигантский 
шаг к гибели. Нельзя допу
стить, чтобы следующий 
шаг привел его в пропасть. 
Есть только один выход — 
разоружение. Каждый но
вый виток гонки вооруже
ний влечет за собой еще 
большую опасность.

Фильм обличает безумие 
капитализма, безумие тех, 
кто, наживаясь на гонке 
вооружений, подвергает 
смертельной опасности мир 
на земле и мир как тако
вой вообще. Фильм напо
минает: люди, будьте бди
тельны! Он показывает, 
как протестуют против уг» 
розы войны те, кого капи
тализм приносит в жертву

своим?1 интересам. Люди хо
тят мира, разум должен 
победить безумие. Потря
сают кадры, на которых 
воевавшие во Вьетнаме 
американские _ солдаты 
срывают с себя медали и 
ордена — позорные награ
ды, полученные за убийст
ва. Неужели в Белом доме 
так скоро забыли об этом?..

Пусть каждый определит 
свое место в борьбе с безу
мием капитализма — к 
этому призывает фильм. 
Он заставляет задуматься 
о будущем и побуждает 
мысленно возвращаться к 
прошлому. Помните: ста
рый московский рабочий 
Зосима Иванович в романе 
Константина Симонова
«Живые и мертвые» спра
шивает жену Синцова, как 
же это так получилось, что 
не было к началу войны у 
Красной Армии всего, чему 
надо было быть? «Почему 
же нам не сказали?— горь
ко вопрошает старик. — 
Да я бы на самый крайний 
срок и эту квартиру от
дал, в одной комнате про
жил, я бы на восьмушке 
хлеба, на баланде, как в 
гражданскую, жил, только 
бы у Красной Армии все 
было...».

Неизмеримо могуче и бо
гаче сейчас наша страна. 
Но, коль снова угрожают 
войной, у нас должно быть 
все необходимое. Пусть не 
станет чего-то, без чего мы 
можем обойтись, зато
пусть будет надежно защи
щен наш дом. Не мы нача
ли гонку вооружений, не 
мы повинны!..

Пусть каждый определит 
свое место в борьбе с безу
мием капитализма — еще 
и к этому призывает новая 
лента. В своей повседнев- 

■ ной работе пусть каждый 
сделает еще что-то допол
нительно. Дополнительно — 
ради мира. В фильме не го
ворится об этом. Но каж
дый посмотревший его сде
лает вывод и для себя.

Вадим МАКШЕЕВ, 
писатель.

ПО СЛЕДАМ НЛШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

« Б У Л О Ч Н Ы Й
Б У М Е Р А Н Г »

Так называлась коррес
понденция, опубликованная 
10 января в газете «Крас
ное знамя». В ней говори
лось о сокращении ассор
тимента сухдрр-булочных 
изделий на Томском хлебо
комбинате.

В редакцию поступили 
ответы директора хлебо
комбината В. С. Масленко, 
начальника областного уп
равления пищевой про
мышленности В. Т. Копы
лова и первого секретаря 
Ленинского райкома КПСС 
А. И. Пимоненко. В них 
сообщается, что выступле
ние газеты обсуждено в 
коллективах цехов комби
ната, на открытом партий
ном собрании и на бюро 
райкома КПСС. Замечания, 
изложенные в корреспон
денции, признаны справед
ливыми. За упущения в ра
боте по обеспечению насе
ления города булочными и 
сухарными изделиями
главному инженеру комби
ната В. Г. Долгому и* на
чальнику сухаро-булочно- 
го цеха Т. П. Кабановой 
объявлены выговоры. На- 

* мечены мероприятия по 
-улучшению качества, рас
ширению ассортимента и 
увеличению мощностей в 
сухаро-булочном цехе.
Часть мероприятий уже 
выполнена.

За счет учащихся ГПТУ 
№ 14 в цехе увеличено чи
сло рабочих на 20 человек. 
Пересмотрен ассортимент 
сухаро-булочных изделий. 
Возобновлен выпуск таких 
изделий, как сдоба обыкно
венная, сдоба выборгская 
и батон с изюмом.

30 января на хлебоком
бинате проводилась вы
ставка-дегустация, где были 
представлены 78 наимено
ваний продукции, выраба
тываемой Томским хлебо
комбинатом, в том числе 
29 наименований сухаро- 
булочных изделий. Состо
ялось совещание предста
вителей промышленности и 
'торговли, . разработаны ме
роприятия, осуществление 
которых должно привести 
к улучшению взаимосвязей 
между хлебокомбинатом и 
торговыми предприятиями.

Работа Томского хлебо
комбината по обеспечению 
населения хлебобулочными 
изделиями взята под еже
дневный контроль управле
нием пищевой промышлен
ности.

« Н е  числом  
и не уменьем»

Статья под таким заго
ловком была опубликована 
в газете 10 фев
раля 1980 года. В ней 
подвергнута резкой крити
ке организация труда и ма
териально - техническое 
снабжение на объектах 
треста Томскнефтестрой и 
НГДУ Стрежевойнефть.

Руководство и партийные 
организации обоих подраз
делений признали критику 
правильной. •

15 февраля на совместном 
заседании партбюро треста 
и парткома НГДУ с участи
ем ответственных работни
ков объединения Томск- 
нефуь эта статья обсужде
на и определены конкрет
ные меры по улучшению 
организации обустройства 
промыслов.

К. КУРБАНОВ, 
секретарь партбюро 
треста Томскнефте

строй;
Ю. КАЗАНЦЕВ, 

секретарь парткома
НГДУ Стрежевойнефть.
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БАНГЛАДЕШ. Завод трудничества. Трансформа- грамм электрификации и
торы, электродвигатели и ирригации.

электрооборудования в другая продукция играют НА СНИМКЕ: в цехе
Читтагонге — детище со- важНую роль в осуществле- предприятия, 
ветско-бангладешского со- нии национальных про- ч Фотохроника ТАСС.

П о л и т и к а  К а р т е р а  
непоследовательна и несообразна

ОЛИМПИЙСКИЙ ГОД НЕ ТОЛЬКО ДЛЯ ОЛИМПИЙЦЕВ

У с п е ш н ы е  

с т а р т ы  

« Я н т а р я »

На днях из Красноярска 
вернулась команда «Ян- 
тарь» по лыжным гонкам» 
принимавшая участие в 
лично-командном первенст
ве Центрального совета» 

Наиболее успешно вы
ступили в соревнованиях в 
эстафете 4 X б км кандидат 
в мастера спорта СССР 
Александра Аникина, ма
стера спорта СССР Лариса 
Протопопова, Ирина Волко
ва и Антонина Югова. Они 
стали чемпионками. Кроме 
того, Л. Протопопова была 
второй на’ дистанциях 5 и

10 км. И. Волкова и В. Вол
ков показали третий ре
зультат на 5 и 30 км соот
ветственно.

Общекомандный приз за 
победу вручен лыжникам 
«Янтаря».

* * *
Прошли Всесоюзные со

ревнования по зимнему 
мкогоборыо ГТО на призы 
газеты «Советский спорт» 
(зона Сибири) в Кемерове. 
Честь Томской области за
щищала команда «Янтарь». 
Чемпионами стали Людмила 
Скосарева, Борис Малышев, 
Анатолий Коротких. Впер
вые выполнила норматив 
кандидата в мастера спорта 
Надежда Алексеева, заняв 
второе место. Мастер спор
та СССР Валентина Тарасо
ва и Василий1 Симонов бы
ли четвертыми в своих воз
растных группах. В итоге,

уступив два очка хозяевам 
первенства, наши многобор
цы заняли второе место.

В. ШЕШУКОВ, 
судья республиканской 

категории.

Бокс —  спорт 

с м е л ы х

В городе Байкальске Ир
кутской области проходило 
первенство Урала, Сибири и 
Дальнего Востока ДСО 
«Урожай» по боксу среди 
юношей. В нем принимали 
участие и томичи.

Наша команда впервые 
выступала на соревновани
ях такого ранга и показала 
неплохие результаты, заняв 
одно первое место, два тре
тьих и одно второе.

В весовой категории до 46 
килограммов чемпионом 
стал Сергей Жданов из 
Томского района. Второе 
место в весе до 52 кило
граммов занял ученик шко

лы № 12 г. Томска Алек
сандр Петров. Третьими 
призерами стали — в весе 
до 63 килограммов Влади
мир Выгон (школа № 8 
г. Томска) и в весе до 66 
килограммов — Сергей Де
нисов (школа-интернат
№ 3).

Эти боксеры завоевали 
право участвовать на рес
публиканском первенстве 
«Урожая», которое будет 
проходить в апреле в 
г. Краснодаре.

В. ВЛАДИМИРОВ.

С  т а  р т ы 

подводников
В течение четырех дней 

при переполненных трибу
нах бассейна «Дельфин» в 
г. Пикалево проходили 
старты командного чемпио
ната СССР по скоростному 
подводному плаванию, где 
за сборную команду Россий

ской Федерации выступали 
воспитанники Томской
ДЮСШ и клуба «СКАТ» 
студенты Александр Кочет
ков (ТПИ) и Наташа Поля
кова (ТГУ), школьницы 
Нонна Пушкарева и Раиса 
Закомскова.

Серебро чемпионата в эс
тафетном плавании завоева
ли А. Кочетков и Н. Пуш
карева. На индивидуальных 
дистанциях Пушкарева фи
нишировала с четвертым 
результатом, а Кочетков в 
финальных заплывах на 200 
и 400 м был пятым.

Это первые всесоюзные 
старты спортивного . сезона 
подводников. Впереди сорев
нования на Кубок СССР в 
Новосибирске (первый этап) 
и. в Минске (финал), где 
выступят клубные команды 
«СКАТ» (ТГУ) и СК «Юпи 
тер».

А. ШУМКОВ, 
мастер спорта междуна

родного класса.
I

. НЬЮ-ЙОРК. Обозреватель 
газеты «Нью-Йорк тайме» 
Дж. Рестон, комментируя 
решение бывшего государ
ственного секретаря Г. Кис
синджера поддержать кан
дидатуру Дж. Форда на 
президентский пост от рес
публиканской партии, пи
шет:

Киссинджер предпринял 
этот шаг по двум причинам. 
Во-первых, внешняя поли- 
тика президента Картера 
стала настолько несообраз
ной, что США теряют дове
рие союзников. Во-вторых, 
он не считает, что Р. Рейган 
■может победить на ноябрь
ских выборах или, даже ес
ли он победит, продемонст
рировать энергию и способ
ности, необходимые на по
сту президента страны.

И еще столь же важное

обстоятельство, продолжает 
Дж. Рестон: по мнению 
Киссинджера, сейчас за гра
ницей настолько силен кри
зис доверия к руководству 
экономической и внешней 
политикой США, что Карте
ру, если он будет переиз
бран, будет трудно наладить 
эффективные рабочие взаи
моотношения в Европе, на 
Ближнем Востоке или с Со
ветским Союзом.

Киссинджер, говорится 
далее в статье, в ужасе от 
непоследовательности Кар
тера, от преувеличений, в 
которые тот впадал по по
воду действий Советского 
Союза на Кубе и в Афгани
стане, от его «бессмыслен
ных доктрин» и политиче
ских шатаний из стороны в 
сторону, в частности в воп
росе о сокращении числен

ности войск США в Южной 
Корее, от его колебаний в 
ООН#в области политики по 
отношению к Израилю и 
Ближнему Востоку. Бывший 
государственный секретарь 
расценивает усиливающую
ся волну критики в адрес 
Соединенных Штатов i в 
арабских странах, другие 
осложнения для США во 
внешнеполитической сфере 
как «свидетельство отсутст
вия в Вашингтоне должного 
руководства и ослабления 
связи с союзниками вооб
ще».

С его точки зрения, пишет 
в заключение автор, у быв
шего . президента Форда. 
болыпе шансов, чем у пре
зидента Картера, на то, что
бы исправить вред, причи
ненный за рубежом и в 
конгрессе.

К ирано ■ американским отношениям
ТЕГЕРАН. Аятолла Хо- 

мейни обратился с посла
нием к иранскому народу, 
в котором призвал его 
принять активное участие 
в предстоящих 14 марта 
парламентских выборах. Он 
предупредил иранцев, что 
сторонники свергнутого
шахского режима, и преж
де всего американские 
агенты и всякого рода 
проамериканские деятели, 
развернули в стране нака
нуне парламентских выбо
ров широкую пропаганди
стскую кампанию с целью 
провести своих людей в 
иранский парламент. Хо- 
мейни призвал народ не 
поддаваться пропаганде
врагов революции и отдать 
свои голоса достойным кан
дидатам, имеющим не
запятнанное прошлое и го
товым служить народу и 
государству.

Всенародное участие в 
выборах, сказал Хомейни, 
«лишит надежды приспеш
ников бывшего режима и, 
самое главное, преступные 
Соединенные Штаты на 
восстановление своих утра
ченных позиций в Иране».

Как передало тегеранское 
радио, перед отъездом из 
Ирана комиссии по рассле
дованию преступлений быв
шего шаха и США было 
опубликовано коммюнике, 
в котором, в частности, го
ворится: «Настоящая ко
миссия в сотрудничестве с 
иранскими властями вы
полнила свою миссию по 
расследованию претензий 

Л Ирана. Она готова продол

жить изучение других до
кументов, касающихся пре
ступлений режима Пехле
ви и США, которые будут 
предъявлены Ираном. Чле
ны комиссии считают необ
ходимым выехать в Нью- 
Йорк для консультаций с 
генеральным секретарем 
ООН Вальдхаймом».

Представитель имама
Хомейни на иранском на
циональном радио и теле
видении заявил корреспон
денту ПАРС, что студенты, 
занявшие американское
посольство, изъявили же
лание передать комиссии
обнаруженные в американ
ском посольстве докумен
ты, свидетельствующие о 
преступлениях США и 
шаха. Однако комиссия
отказалась их принять.

Президент Ирана А. Ба- 
нисадр в интервью фран
цузской газете «Монд» за
явил, что освобождение
американских заложников 
вряд ли произойдет раньше 
середины мая, так как 
иранский парламент не 
сможет рассмотреть этот 
вопрос ранее указанного 
срока. Кроме того, отметил 
президент, не следует за
бывать о чреватой измене
ниями обстановки в Иране, 
которая в конечном счете и 
определит как судьбу за
ложников, так и будущие 
отношения между Тегера
ном и Вашингтоном.

ВАШИНГТОН. Соединен
ные Штаты усиливают 
кампанию грубых угроз в 
адрес Ирана.' Выступая на 
встрече с представителями

муниципальных властей 
Нью-Йорка, президент Кар
тер"''заявил, что США рас
полагают «широким выбо
ром возможных вариантов 
— экономических, полити
ческих и военных» для 
оказания давления на эту 
страну.

Заместитель лидера демо
кратического большинства 
в сенате США А. Крэнстон 
выступил с требованием 
немедленно разорвать отно
шения с Ираном, подвер
гнуть его «всемирному эко
номическому и дипломати
ческому карантину». Он 
призвал администрацию
взять на себя инициативу 
по разрыву дипотношений 
с Тегераном, изгнанию из 
США или интернированию 
иранских дипломатов и 
введению «тотального эко
номического эмбарго» про
тив Ирана.

Сенатор - республиканец 
С. Хаякава потребовал про
вести массовые аресты про
живающих в США иранцев 
и подвергнуть их «внутрен
нему интернированию».

Госсекретарь США
С. Вэнс сообщил, что сего
дня он планирует встре
титься с Вальдхаймом в 
Нью-Йорке, чтобы обсудить 
«новую ситуацию». и ре
шить, какие новые шаги 
необходимы в этой обста
новке. *На устроенной вче
ра пресс-конференции
Вальдхай-м сообщил, что 
начнет сегодня консульта
ции с членами междуна
родной комиссии по рассле
дованию обвинений ЙраЛга 
против шахского режима.

АМЕРИКАНСКИЕ А ГЕН ТСТВА  О ПОПЫТКЕ 
П Е Р Е В О Р О Т А  В П А К И С Т А Н Е

НЬЮ-ЙОРК. Как сообщи
ло агентство ЮПИ, в Паки
стане арестованы 26 высо
копоставленных офицеров 
армии, причастных к ор
ганизации заговора против 
президента Зия-уль-Хака. 
По сведениям из диплома
тических ’ Кругов, указыва
ет агентство, эти офицеры 
были арестованы неделю 
назад, когда Зия-уЛь-Хак, 
получивший предупрежде
ние о готовящемся мятеже 
в высших кругах армии, 
принял меры для предот
вращения переворота. Сре
ди арестованных несколь
ко генералов, в том числе 
генерал-майор _ в отставке 
Хусейн Малик.' Он нахо
дится сейчас в центрально*!

Шаме г. Лахора. В сооб
щи ЮЙИ говорится, что 
группа была особенно

недовольна тем, что Зия- 
уль-Хак отверг предложе
ние США о предоставленйи 
Пакистану комплексной по
мощи на сумму 400 млн. 
долларов как совершенно 
недостаточное.

Официальный предста
витель правительства Па
кистана опроверг сообще
ния о 1 том, что в стране 
имела место попытка госу
дарственного переворота.

Тем не Менее представи
тель госдепартамента за
явил, что правительство 
США получило «опреде
ленную информацию, кото
рую мы не можем под
твердить», но указываю
щую на то, что около 20 
офицеров выступили про
тив Зия-уль-Хака. В сооб
щениях, полученных из 
Пакистана, отмечает ЮПИ,

имеются некоторые проти
воречия в вопросе о том, 
сколько человек арестова
ны, кто именно и насколь
ко велика была опасность 
Зия-уль-Хаку, однако в 
различных донесениях
признается, что там «что- 
то действительно произо
шло».

По сообщениям западных 
инфефмационных агентств, 
на днях на заседании воен
ного совета Пакистана 
заместитель начальника 
штаба армии генерал-лей
тенант Мохаммад Икбал 
Хан, заместитель военного 
администратора Равалпин
ди Сахгир Сайед и коман
дир военного гарнизона 
г. Марри генерал Таджи- 
мул потребовали отставки 
президента Зий-упь-Хака. 
Все они арестованы.
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«От успехов идеологической, политико-воспитательной 
работы все больше зависят ход экономического, социаль
но-политического и культурного развития страны, полная 
реализация возможностей развитого социализма...»

■ И З  П О С Т А Н О В Л Е Н И Я  Ц К  К П С С  * О  Д А Л Ь Н Е Й Ш Е М  
У Л У Ч Ш Е Н И И  И Д Е О Л О Г И Ч Е С К О Й ,  П О Л И Т И К О - В О С П И 
Т А Т Е Л Ь Н О Й  Р А Б О Т Ы » .

В у з , с т у д е н т  и к у л ь ту р а

В июне прошлого года в Томске по инициативе обкома 
КПСС, редакции журнала «Советская музыка» и управ
ления культуры состоялась научно-практическая конфе
ренция «Развитие музыкальной культуры Томской об
ласти в свете решений XXV съезда КПСС и постановле
ния ЦК КПСС «О дальнейшем улучшении идеологиче- 

' ской, политико-воспитательной работы». Оообщая на 
своих страницах ее итоги, журнал «Советская музыка» 
сообщал: «...значение конференции не укладывается в 
местные рамки. Не будет преувеличением сказать, что 
'опыт томичей и в его достижениях, и в просчетах во 
многом поучителен и для других областей, причем не 
только тех, что расположены в Сибири. Пропаганда му
зыки во всем ее жанровом многоооразии, воспитание 
высоких музыкальных вкусов — все это стало кровной 
заботой многих республиканских и областных партий
ных организаций».

Сегодня газета продолжает начатый в июне разговор 
о проблемах музыкальной жизни Томска и области. Мы 
предлагаем вниманию читателей первый выпуск новой 
страницы «Музыка в нашей жизни».

необычный урок
Этот урок прошел в одном из первых классов томском 

школы № 51. Вела его бывшая выпускница, ныне препо
даватель Томского педучилища Г. В. МЕДВЕДЧИКОВА.

% ры, симфонии и балета. ВотФРАГМЕНТ УРОКА
Дети входили в класс под 

веселые звуки марша. Их 
сверстник, у которого от 
всеобщего внимания и воз
ложенной ответственности 
ярко разгорелись щеки и 
уши, стоя у доски, отбивал 
на барабане ритм марша 
или, как говорят теперь, 
«ловил пульс» музыки. Это 
ему удавалось, и первоклас
сники, маршируя, выстрои
лись, наконец, рядами в 
ожидании начала занятия. 
Они уже привыкли к нео
бычности этого урока, его 
ритуалу, к его радостной, 
непринужденной атмосфере, 
где всего вперемешку — и 
беседы, и игры, и песни, и 
хорошего раздумья.

Урок начался. «Вы уже 
знаете, ребята, про трех ки
тов, — обратилась учитель
ница к классу. — Что же 
это за киты?»

Поднимается лес рук.
— Правильно, песня, та

нец, марш. А вы знаете, 
куда могут нас привести 
эти киты, эти три волшеб
ных слова? В новый, не
знакомый еще мир музыки, 
в Аовые ее жанры.

Звучит фрагмент из дет
ской оперы «Волк и семеро 
козлят». Поет Мама-коза.

— Какая эта музыка по 
характеру, дети?

Горохом сыплются отве
ты: грустная, плавная, спо
койная, добрая, небыстрая, 
нежная.

— А что бы хотелось сде
лать под такую музыку?

— Поспать.
— Может быть, кто-то 

знает, как называется та
кая песня?

— Колыбельная.
А теперь попробуем спеть 

эту колыбельную все вме
сте.

Дети поют, тщательно по
вторяя за учителем мело
дию и слова. А  потом тянут 
руки в надежде, что имен
но им выпадет очередное 
задание — выполнить на 
пианино вместе с Галиной 
Васильевной прием «четы- 
рехручие», определить, на 
каком инструменте прозву
чал «Танец маленьких ле
бедей», чем отличается ис
полнение только что про
слушанной песни «Полюш
ко-поле» от слышанного ра
нее.

Урок построен так, что 
ребята совершают открытия 
сами, настолько ненавязчи
во направляет их поиск пе
дагог. Все вместе, догадыва
ясь, размышляя, они подой
дут к главному выводу уро
ка — определению произве
дений крупной формы: опе-

куда привели их киты — 
песня и танец.

АНАЛИЗ УРОКА, 
СДЕЛАННЫЙ 

СПЕЦИАЛИСТОМ
— Урок, — сказала препо

даватель методики и му
зыкального воспитания
Томского педучилища О. А. 
Гросу, •— в полной мере от
вечает принципам и зада
чам новой программы «Му
зыка», разработанной со
трудниками лаборатории
музыкального обучения
НИИ Академии педагоги
ческих наук РСФСР под ру
ководством доктора искус
ствоведения, композитора, 
академика АПН СССР Д. Б. 
Кабалевского. Внутренняя 
логика его построения четко 
связана с тематическим ма
териалом. Удалась и внут
ренняя драматургия урока: 
план раскрывался по степе
ни нарастания интереса. 
Этому способствовало уме
лое использование различ
ных видов деятельности ре
бят: пение, движение, слу
шание музыки, исполнение 
на музыкальных инстру
ментах. Учительница рабо
тала над трудными момен
тами исполнительства в 
первом классе: чистотой ин
тонирования, мягкостью,
плавностью звучания. Урок 
был обучающим и воспи
тывающим. Основой обуче
ния является пробуждение 
интереса детей к музыке, 
постепенное развитие навы
ка ее восприятия. Эти зада
чи выполнены успешно.
ВМЕСТО ЗАКЛЮЧЕНИЯ

Пользу таких уроков пе
реоценить трудно. Но одно
му учителю, даже очень 
способному, невозможно
реализовать задачи новой 
программы. К сожалению, 
только в нескольких шко
лах Томска учителя музы
ки пользуются настоящей 
поддержкой администрации. 
Далеко не во всех школах 
есть специально оборудован
ные кабинеты, где бы име
лось все, что требуется для 
уроков, в том числе магни
тофон, проигрыватель, хоро
шо настроенное фортепьяно. 
В облоко ни разу не при
гласили на собеседование 
заведующих городским и 
районными отделами народ
ного образования по вопро
сам конкретной помощи 
учителям музыки, которым 
трудно, а подчас и невоз
можно выполнять решение 
Министерства просвещения 
РСФСР о последовательном 
переводе начальных клас
сов на новую программу.

ЧТОБЫ ПЕСНЯ 
Б Ы Л А

ИСКУССТВОМ
«

ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЯ 
КОМПОЗИТОРА Э. КОЛ
МАНОВСКОГО НА КОН
ФЕРЕНЦИИ ПО ВОПРО
САМ' РАЗВИТИЯ МУ
ЗЫКАЛЬНОЙ КУЛЬТУ
РЫ в г. ТОМСКЕ.

Уже давно назрела ост
рая необходимость реши
тельно поднять художе
ственный уровень песен
ной эстрады. Давно ве
дется дискуссия по пово
ду вокально-инструмен
тальных ансамблей. Ду
мается, что с самого на
чала этот вопрос был.по
ставлен неверно. Нелепо 
37тверждать или 'оспари
вать то или иное отно
шение к ВИА вообще. 
Предметом обсуждения 
могут и должны быть 
только конкретный кол
лектив, его репертуар, 
его исполнительское ма
стерство. Возражения 
уместны и необходимы в 
том случае, если в 
вокально - инструмен
тальном ансамбле мы не 
находим настоящих во
калистов и инструмента
листов, а в его репертуа
ре — профессиональных 
и талантливых произве
дений. Так, увы, проис
ходит нередко.

Подчеркну еще раз: я
отнюдь не стремился 
принизить значение тан
цевальной музыки, му
зыки быта, отдыха. Со
всем наоборот! Но де
ло, во-первых, в том, 
чтобы такая музыка 
— и это не раз подчерк 
кивали партийные, обще
ственные органы, Союз 
композиторов, музыкаль
ная критика — была не
изменно высокого худо
жественного качества, а 
во-вторых, в том, чтобы 
она не претендовала на 
универсальную роль в 
жизни общества! В связи 
с этим полезно напом
нить, что в то время как 
пропагандирующие орга
низации «изо всех сил» 
стараются развлекать 
многомиллионную ауди
торию, сами слушатели 
нередко воспринимают 
это как явный «перебор». 
Характерно, что на ра
дио и телевидение по
ступают письма, в кото
рых все настойчивее 
звучит требование, мет
ко сформулированное ав
тором одного из них: 
«Верните нам песню!». 
Долг создателей и испол
нителей песни, работни
ков, ведающих ее пропа
гандой, — в полной мере 
удовлетворить потреб
ность народа в такой 
песне, которая действи
тельно «строить и. жить 
помогает».

Студенты прекрасно слу
шают классическую музыку. 
В этом я неоднократно убе
ждался и на симфониче
ских, и на камерных кон
цертах. Но вот в чем беда: 
на эти концерты приходит 
явное меньшинство. А боль
шинство, отрицая «классику, 
отдает свои симпатии эст
радной музыке, и зача
стую без всякого * разбора. 
Беспокойство вызывает 1 не 
столько приверженность к 
определенному виду музы
ки, сколько отсутствие у 
студенческой молодежи
необходимых знаний миро
вого классического насле
дия.

Что ж, в школе, как пра
вило, не учат искусству. И ' 
пробелы в этой области — 
пробелы в общей культуре, 
без которой сейчас не мо
жет быть по-настоящему 
интеллигентного человека. 
Есть .ли- способы хоть как- 
то их компенсировать? Ду
маю, есть. Но необходима 
большая и систематическая 
работа, причем объединен
ными усилиями всех, кто к 
этому имеет отношение. В 
первую очередь — руковод
ства институтов, созданной 
недавно межвузовской ка
федры этики и эстетики, об
кома комсомола. При актив
нейшем участии, работников 
искусств, конечно.

Пока же работа по худо
жественному воспитанию 
студентов ведется плохо. 
Сужу об этом по реальным 
ее результатам, то есть по 
количеству студентов, при

ходящих на концерты фи
лармонии.

Межвузовская t кафедра 
этики и эстетики призвана 
заниматься эстетическим 
просвещением студентов. 
Но пока ее влияние распро
страняется только на от
дельные курсы, а не на весь 
контингент студентов. Сту
дентам 'преподают основы 
марксистско-ленинской эс
тетики, и только в конце 
курс подкрепляется практи
ческими занятиями. А дол
жно было быть как раз 
наоборот. Сначала нужно 
дать аудитории сведения о 
предмете, то есть об искус-г 
стве: познакомить с опреде
ленным крутом музыкаль
ных сочинений, произведе
ний художников, скульпто
ров, явлений театрального 
искусства, а только потом, 
ссылаясь на известное, обоб
щить эти конкретные зна
ния теоретически. Кафедра 
же укомплектована в ос
новном специалистами в 
области философии, а не ис
кусства. Отсюда и естест
венный для ее работы ук
лон в теорию. Задача же — 
воспитать у студента лю
бовь к искусству, развить 
потребность в нем, а не со
общить ему ряд теоретиче
ских сведений о том, чего 
он, увы, не знает. Думается, 
что необходима тщательная 
разработка учебного плана, 
четко определяющего тот 
объем практических худо
жественных знаний, кото
рые должен получить сту
дент с первого по третий

курсы. А  когда он научится 
отличать Шуберта от Хача
туряна, то (курсе на четвер
том) можно прочесть ему 
лекции по эстетике, которые 
в этом случае будут напол
нены реальным содержани
ем. Тогда цель будет достиг- 
нзгта: практика подкре
пится теорией, а студент, 
к тому времени уже инже
нер (педагог, врач), сможет 
сделать выбор не на осно
ве следования моде, а на 
базе развитого художествен
ного вкуса. И если в этом 
случае его любимой музы
кой останется эстрадная — 
не беда. Он будет по край
ней мере отметать все низ
копробные ее образцы, ос
тавляя в своем духовном 
обиходе только лучшее, что 
в эстрадной музыке, безус
ловно, имеется и что тоже 
может быть существенным 
элементом духовного мира.

И, наконё*ц, комсомол. Ко
му, как не комсомолу, за
ниматься эстетическим вос
питанием, являющимся
важной частью идеологиче
ской работы! Но,’ к сожале
нию, -дальше всякого рода 
проектов дело пока не идет. 
Ни горком, ни обком комсо
мола пока не предприняли 
ни одного решительного ша̂ - 
га в сторону реального их 
осуществления. Судя по 
всему, комитеты вузовских 
комсомольских организаций 
тоже не сдвинутся с места 
по собственной инициативе. 
Значит, нужна директива, 
нужно, наконец, приступить 
к реализации того весьма

подробного плана, который 
был составлен более года 
назад в обкоме комсомола. 
Там шла речь и об органи
зации широкой сети му
зыкальных клубов, и о лек
ционно-концертной' работе, 
и о развитии само деятель- 
ности, и о многом, многом 
другом. Что же касается 
музыкантов, то мы стучим
ся во все двери. Выпускаем 
абонементы для студентов, 
предлагаем систематические 
концерты-лекции симфони
ческого и камерного оркест
ров. Готов участвовать в 
этой работе весь коллектив 
филармонии. Разумеется, 
при условии, что это нуж
но вузам.

Позволю себе привести 
цитату из выступления рек
тора ТГУ А. П. Бычкова на 
научно-практической кон
ференции, посвященной во
просам развития музыкаль
ной культуры Томской об
ласти: «В наших условиях
мы должны рассматривать 
любой вуз, а университет 
тем более, не только как 
учебно-научный центр, но и 
как центр культуры. И если 
он не является таковым, то 
это, простите, еще не вуз». 
Нельзя не согласиться с 
этими резкими, но совер
шенно правильными слова
ми. Так, может быть, пе
рейдем к делу?

Б. БАБЕНКО,
главный дирижер Том
ского симфонического
оркестра, заслуженный 

артист РСФСР.
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Ч А С  В Д О Х Н О В Е Н И Я
С  детства м ечт ал Г е л ьм у дт  А д о л ь ф о в и ч  Н о л л ь  н а у чи т ься  

играт ь н а  к а к о м -н и б у д ь  инст румент е. П р е д п о ч т е н и е  от дал  

с к р и п к е . К у п и л  ее, к о г д а  стал са м ост оят ельн о  зарабат ы ват ь. 

Т е п е р ь  н е  расст ает ся с  н е ю . Участ вует  в  ц е х о в о й  х у д о ж е с т - 
в е н н о й  са м од еят ел ьн ост и .

Т р у д и т ся  Г .  А .  Н о л л ь  сл е са р е м -и н ст р у м ен т а л ь щ и к о м  в  

ц е х е  №  21 з а в о д а  р е ж у щ и х  инст рум ент ов. З а нят  и з го т о в л е 

н и е м  п р о д у к ц и и , г д е  н у ж н а  р у ч н а я  р а бот а : сект ора , п л а н 

ш а й б ы , с у в е н и р ы , опы т ны е о б р а з ц ы  к а к и х -л и б о  дет алей.

— Что б ы  ем у  н и  п о р у ч и л и , — го в о р и т  н а ч а л ь н и к  ц е х а  

И . А .  Б у д а н о в , — сделает  ее  т очно, о т л и ч н о го  качест ва.

П о с л е  т р у д о в о го  д н я  н е р е д к о  р а б о ч и й  берет  в  р у к и  с к р и п 

к у . П р и х о д и т  ч а с  в д о х н о в е н и я . . »
И. МАРТЕМЬЯНОВА.

Ф от о А .  П о к у ш а л о в а .

ПЯТНИЦА, 14 марта 
П ЕРВА Я ПРОГРАММА

МОСКВА
10.00. «Время». _11.05. «Ве

селые старты». 11.50. «Волчья 
стая». Художественный фильм. 
13.20. Новости.

С 13.25 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. Про

грамма документальных теле
фильмов. 16.55. «Поэзия». 
Г. Мистраль. 17.35. Междуна
родные соревнования по
прыжкам в воду. «Весенние 
ласточки». Женщины. Трам
плин.

ТОМСК
18.00. Цв. Новости. 18.10.

«Сельская новь». «Смотр
охраны труда в совхозе «Кор
ниловский».

МОСКВА
18.30. «В гостях у сказ

ки». «Вероника». Художест
венный фильм. (Румыния). 
20.15. «Сегодня в мире». 20.30. 
«Почта программы «Время».
21.10. «На экране — кино
комедия». «Кавказская плен
ница, или Новые приключе
ния Шурика». 22.30. «Время». 
23.05. «Эрмитаж». Зимний
дворец. 23.35. «Сегодня в ми
ре». 23.50. Чемпионат мира по 
фигурному катанию. * Муж*чи- 
нЬг. Произвольная программа.

ВТОРАЯ п р о г р а м м а '
ТОМСК

19.30. «Томскому электроме
ханическому заводу — 60
лет».

МОСКВА
20.15. «Сеголня в мире».

ТОМСК
20.30. «Наши гости». Играет 

зacлvжeиный артист РСФСР 
А. Киселев (скрипка). 21.05. 
Цв. «Вестник ЦНТИ». «Рабо
тать без отстающих». Из опы
та предприятий Кировского 
района. 21.25. Цв. Новости. 
21.35. «Наш современник». 
Документальные фильмы «Че
ловек возвращается в жизнь», 
«Женщина из колхоза «Ком
мунизм».

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

14 марта. «Сорока-воровка»
- 19.
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СЕГОДНЯ
КИНОТЕАТРАХ;
«РОДИНА»

ЦИФРЫ И Ф А К Т Ы
В Томске — 100 музыкан

тов с консерваторским об
разованием. Однако только 
единицы заняты обществен
ной просветительской рабо
той. Между тем в ряде го
родов страны специалисты 
этого профиля руководят 
коллективами, выступают с 
концертами, лекциями, бе
седами по истории музыки, 
развитию советского му
зыкального искусства. Де
виз работников культуры и 
искусства Магнитогорска, 
например, таков: «Ни одно-

ОРКЕСТР 
В ДЕТСКОМ САДУ
В детском саду № 59 

есть свой оркестр. Дети иг
рают на< различных удар
ных инструментах.

Музыкальный работник 
этого детского сада Л. С. 
Антонова по образованию 
дирижер-хоровик.

— Теперь, — говорит она, 
— музыкальные работники 
в детских садах не просто 
аккомпаниаторы. Большин
ство из них ведет занятия 
творчески, интересно. Де
ти знакомятся с му
зыкальными инструмента
ми, историей их происхож
дения,' учатся различать му
зыку по характеру и жан
ру, им прививается чувство 
ритма, навыки владения 
несложными инструмента
ми. Они много слушают и 
поют сами.

Л. АЛЕКСЕЕВА.

го творческого работника 
без участия в общественной 
художественно - просвети
тельской деятельности».

* * *
В Томске —- восемь круп

ных музыкальных (в том 
числе хоровых) коллекти
вов, профессиональных и 
самодеятельных. Ни один из 
них не имеет коллектива- 
спутника.

* * *
В Томском музыкальном 

училище — 70 преподавате

лей, 316 учащихся. Однако 
собственных коллективов 
училище не имеет. Му
зыкальным просвещением в 
городе и близлежащих рай
онах не занимается. Для 
сравнения: в Магнитогор
ском музыкальном училище 
— 20 концертных бригад. 
Каждый преподаватель еже
месячно посвящает два часа 
общественной деятельности. 
Один день в неделю (в ос
вобожденное от занятий 
время) учащиеся и педаго
ги выезжают с . концертами 
в районы, ПТУ, школы.

В  Томске — 19 профес
сионально - технических 
училищ. Только два из них 
— ГПТУ-10 и ГПТУ-27 — 
имеют свои фонотеки. В 
ГПТУ-10 работает дис^о- 
клуб.

* * *
В Томской области имеет

ся немногим более 20 ком
плектов инструментов для 
народных оркестров (10 из 
них не востребованы), трид
цать один комплект для ду
ховых и... 100 комплектов 
для вокально-инструмен
тальных ансамблей.

В КОНЦЕРТЕ —ПАПА, МАМА И Я
У нас в семье любят му

зыку, хорошую песню. Я 
еще мальчишкой учился иг
рать на баяне и сейчас иной 
раз после работы достаю 
инструмент. Жена играет на 
мандолине. У  сына—магни
тофон (он нас к эстраде 
приобщает), дочка предпочи
тает серьезную музыку, ча
сто ездит в концертный зал 
филармонии. У каждого, 
как видите, свой вкус, но 
мы не конфликтуем: музы
ка нужна разная.

В самом деле, хорошая 
музыка делает нас нравст
веннее. Когда однажды пос
ле концерта симфоническо
го оркестра я обратил вни
мание на лица молодых

людей, я; знаете ли, поду
мал, что сегодня ни с кем 
из них не может произойти 
ничего плохого. Хотя в зале 
были и подростки, замечен
ные в дурных поступках, 
чьими судьбами обеспокое
ны на производстве. Кон
церт этот состоялся в на
шем Дворце культуры 
«Авангард» (дирекция двор
ца,. руководители предприя
тий микрорайона организо
вали цикл таких концер
тов). С тех пор я стал по
стоянным слушателем. Я 
уже знаю музыку Чайков
ского, Бетховена, Моцарта, 
Шостаковича о ней под
робно рассказывает сам ди
рижер или лектор. У  моих

товарищей по работе, сосе
дей, которые раньше отка
зывались от посещения этих 
концертов, появляется же
лание бывать на них семья
ми.

Правда, таких семей еще 
немного, почему-то нет у 
нас традиции — «в концер
те—папа, мама и я». Но 
ведь такую традицию мож
но создать. Это принесет 
большую пользу семье, ме
жду родителями и детьми 
возникнут теплые, довери
тельные отношения, наме
тится общность духовных 
интересов. Кроме того, у де
тей будет развиваться хоро
ший вкус, с малых лет они 
привыкнут к интеллигент

ной, торжественной атмос
фере концертного зала, 
культуре поведения. Эсте
тические впечатления, на
капливаясь со временем, пе
рейдут у них в потребность 
постоянного общения с ис
кусством. Это тем более не
обходимо, так как далеко 
не каждый ребенок может 
«пройти» через музыкаль
ную школу.

Оркестранты же, я с бла
годарностью говорю это, 
стараются, чтобы каждая 
встреча с музыкой оставила 
в душе праздник.

А. БУЛАХОВ, 
слесарь-лекальщик, слу
шатель симфонического 
абонемента во Дворце 

культуры «Авангард».

ДИАЛОГ С СЕЛЬСКИМ СЛУШАТЕЛЕЙ
В редакции состоялась 

встреча художественного 
руководителя областной
филармонии О. В. Иволгина 
и директора Томской пти
цефабрики Л. Л. Савельева. 
Разговор шел о заключении 
договора содружества, гци- 
рокой пропаганде му
зыкального искусства среди 
тружеников села.

О. В. ИВОЛГИН: Хотелось 
бы начать с того, что мы, 
работники искусства, в 
большом долгу перед сель
ским зрителем. Между тем 
партийные документы пос
ледних лет, прежде всего 
постановления «О мерах по 
дальнейшему улучшению 
культурного обслуживания 
сельского населения», «О 
дальнейшем улучшении
идеологической, политико
воспитательной работы», 
ориентируют нас на серьез
ные усилия по воспитанию 
сельского слушателя. Назре
ла необходимость тесных 
контактов искусства и про
изводства, тем более что 
формы такого содружества 
уже опробированы. Напри
мер, у симфонического ор
кестра филармонии непло
хие связи с манометровым, 
электроламповым завода
ми, Дворцом культуры 
«Авангард». Нынче по 
инициативе завода рези
новой обуви оркестр дает 
концерты прямо на пред
приятии.

Кроме чисто музыкальной 
деятельности, нам с вами 
тоже есть о чем говорить. 
Например, по общим пла
нам могли бы работать на
ши комсомольские и обще

ственные организации, де
литься опытом, побольше 
узнавать друг о друге. У  вас 
есть хорошие производст
венники, у нас также есть 
люди, беззаветно преданные ■ 
делу. Например, солистка 
филармонии Н. IX. Гаврило
ва, которая в январе этого 
года отметила двадцатипя
тилетие своей творческой 
деятельности. Думаю,
творческий вечер Натальи 
Павловны в вашем клубе 
мог бы доставить большое 
удовольствие зрителям.
Кроме того, филармония 
могла бы оказать методиче
скую и практическую по
мощь самодеятельным кол
лективам.

Л. Л. САВЕЛЬЕВ: Что ж,
мы тоже за «двусторонние» 
контакты. Ведь на фабрике 
многие любят музыку, пес
ню. Из 870 работающих в 
смотрах художественной са
модеятельности участвует, 
как правило, боле пятисот. 
Наша агитбригада постоян
но держит первое место в 
районе. Мы открыли му
зыкальную школу для де
тей. На предприятии нема
ло желающих заниматься в 
духовом оркестре, оркестре 
народных инструментов. 
Так что музыкальные инте
ресы, как видите, налицо. 
Но, честно признаться, серь
езной музыки мы побаи
ваемся. Люди охотно идут 
на самодеятельные концер
ты, эстраду, а вот к симфо
нии наверняка отнесутся с 
недоверием. Поэтому, мне 
кажется, вам придется не
мало поработать над состав
лением программы концер

тов. Сами понимаете: если
первая встреча разочарует, 
никакое администрирование, 
никакая агитация не помо
гут...

О. В. ИВОЛГИН: я  ду
маю, в Молодежном мы мо
гли бы начать цикл концер
тов с вокальной музыки: 
она более доступна. После 
поездки Леонида Ильича 
Брежнева по районам Си
бири и Дальнего Востока 
духовным запросам сибиря
ков стало уделяться еще 
большее внимание, и теперь 
мы имеем возможность 
приглашать ведущих испол
нителей страны. А ведь в 
вашем Доме культуры пре
красные условия для рабо
ты любого коллектива, лю
бого солиста. На первых по
рах мы можем даже со
ставлять «сборные» про
граммы, где классика будет 
представлена вокальной и 
инструментальной музыкой 
и где будет место (допу
стим, второе отделение кон
церта) хорошей эстраде.

Кроме того, нынче Союз 
композиторов СССР органи
зовал университет му
зыкальной информации с 
участием известных музы
коведов и исполнителей. 
Цель его — широкое зна
комство публики с новыми 
произведениями советских 
композиторов. Мне кажет
ся, раз в месяц можно было 
бы проводить занятия по 
программе этого универси
тета не только в областном 
центре, но и у вас в Доме 
культуры.

Л. Л. САВЕЛЬЕВ: Мы го
товы вместе с вами наме
тить конкретный план.

«Отец и сын» (две серии)'
— 8-40, 12, 18-20, 21-15. Кино
лекторий «Подросток и за
кон». Фильм «Несовершенно
летние» — 14-30.

имени М. ГОРЬКОГО
«Москва слезам не верит»

(две серии) — 10, 12-40, 16,
18-40. 21-20. «Москва слезам
не верит» (две серии) — 9-30,
12- 10, 14-50, 17-30, 20-10. Зал
кинохооники. «Безумйе» — 9,
10-05, 11-10. 12-15. 13-20, 14-25, 
15-30. 16-35. 17-40. Кинолекто
рий «Искусство нино» — 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Москва слезам не верит»

(две серии) — 8-30, 11-10,
13- 50, 16-30, 19-10, 21-50.
«Цветение несенной ржи» — 
8-40, 12. 19-30. 21. , Мультсбор- 
ник № 94— 10-30. «Москва сле
зам не верит» (две серин) —
14- 10, 16-50, 21-25.

«ПИОНЕР»
«Большое путеш ествие Бо

лена и Лелека» —, 9, ц .
15, 17. «Черный принц» —’
19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Клеопатра» (две серии) — 

9. 12, 15, 18. 20-50. «Родное 
дело» — 9. 10-40, 12-20, 16
17- 40, 19-20. ,21. «Знак веч
ности» — 14-10.

«СИБИРЯК»
Мультсборнйк № 89 «Волк»

— 9-20. «Сибириада» (3-я и
4-я серии) — 11, 13-30, 16
18- 30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД» 

«Сентиментальный роман»
— 17, 19. 21. «Конек-Горбу
нок» — 11, 15.
1 ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Смерть 1 негодяя» (две се

рии) — 15, 18, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ»
«Кыш и Двапортфеля» —  

15. «Я служ у на границе» __
17-10, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Москва, любовь моя» __
18, 20.
__________________^ А . ■

Дом культуры энергетиков 
проводит вечер отдыха 
«Тем, кому за 30» 15 марта 
в 19 час. 30 мин.

Томская областная феде
рация дельтапланеризма 
проводит 16 марта открытое 
первенство г. Томска 
дельтапланеризму, посвя 
щенное 110-й годовщине с 
дня рождения В. И. Лени 
на. Начало — в 10 часов. 
Проезд автобусом № 1 1 9 д0 
остановки «Лоскутозо».

Коллективы отдела юсти
ции Томского облисполко
ма и государственных но
тариальных контор выра
жают глубокое соболезно
вание консультанту Л. Н. 
Кряжевой по поводу смер
ти ее отца

ЗАЯРНОГО  
Николая Ивановича.

Партийная организация 
коллектив Томского речно
го порта извещают о сме'р-
£пп?;етерана тРУДа. члена КПСС

М АНАЕВА
Михаила Тимофеевича,

последовавшей 12 марта, и 
выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Вынос тела — 14 марта, 
в 16 часов, из клуба реч
ного порта (г. Томск, пер. 
Совпартшкольный, 2-а).
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